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INTRODUÇÃO 
 

Desde outubro de 2017 o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco vem mantendo-se atuante no que recorre a sua competência e 

responsabilidade instituída com os municípios consorciados do Baixo São Francisco 

Sergipano. 

Durante o período de janeiro de 2018 ao presente momento, Dezembro de 

2019, o Consórcio veio desenvolvendo o planejamento de ações e participando de 

reuniões/capacitações com os representantes dos municípios com a seguinte pauta: 

Apresentação do Planejamento de ações para 2019; Proposta de Ações para 

Implementação da Coleta Seletiva; Atualização das informações referente ao 

questionário de diagnostico situacional da formação do Sistema Municipal do Meio 

Ambiente – SISMUMA; Reuniões com catadores de materiais recicláveis visando a 

estruturação das associações/cooperativas compartilhadas; Desenvolvimento de ações 

visando a erradicação dos lixões na área de atuação do CONBASF, com a implantação 

dos aterros sanitários ou uso dos já existentes e demandas diversas; Além da 

identificação dos locais/galpões com potencial de instalação de triagem das 

cooperativas. 

Compete ao CONBASF, especialmente a execução de tarefas de planejamento, 

regulação e fiscalização dos serviços de manejo de resíduos sólidos. Diante disso, o 

CONBASF apresenta este relatório de caráter informativo e corroborativo, visto 

entendermos a necessidade de ação compartilhada e da efetividade das ações deste 

Ministério Público sobre os municípios. Para tal, apresenta-se o cronograma de visitas 

abaixo das ações realizadas nesse período de janeiro a dezembro de 2019. 
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PROGRAMA DE AÇÕES PARA IMPLEMENTAÇÃO DA COLETA SELETIVA NA 

REGIÃO DO BAIXO SÃO FRANCISCO SERGIPANO  

Dentro as atividades descritas pelo CONBASF foram feitas algumas proposições 

para implementação da coleta seletiva nos municípios. Dentro das proposições foram 

definidas três etapas: 

✓ Identificação dos Atores Sociais; 

✓ Mobilização e Capacitação destes atores e; 

✓ Definição das Estratégias para Implantação da Coleta Seletiva no 

município; 

Todas as etapas foram realizadas respeitando e adequando as característica e 

necessidades de cada município. Os atores envolvidos são identificados conforme o 

Fluxograma 1 e a cada encontro agenda-se uma nova ação, considerando as estratégias, 

anseios e necessidades esplanadas durante a ação desenvolvida.  

Fluxograma 1- Representação dos atores envolvidos nas atividades para Implantação da Coleta Seletiva. 

 

 

PREFEITO(A)

REPRESENTANTES DO 
PODER PÚBLICO 

MUNICIPAL

CATADORES DE MATERIAIS 
RECICLÁVEIS

COORDENADORES E DIRETORES

AGENTES COMUNITÁRIOS, PROFESSORES E DEMAIS ATORES 
ENVOLVIDOS NA IMPLANTAÇÃO DA COLETA SELETIVA

COMUNIDADE

Fonte: CONBASF, 2019-2020. 
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As atividades estão sendo desenvolvidas respeitando as fases de cada etapa do 

Programa de Ação para Implantação da Coleta Seletiva elaborado pelo CONBASF. 

 O programa de Ação está dividido da seguinte forma: 

➢ ETAPA I - Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

- FASE I – Reunião de Mobilização com o Gestor e/ou representantes das 

Secretarias Municipais e diversos Segmentos; 

- FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada 

segmento. 

 

➢ ETAPA II - Execução de Estratégias com os Atores 

- FASE I, II, III, IV, V- Reunião de Mobilização/Capacitação com os Representantes 

de Cada Segmento: Educação (I), Assistência Social (II), Saúde (III) Obras e 

Limpeza Urbana (IV), Catadores e Sociedade Civil entre outros atores sociais (V). 

 

➢ ETAPA III - Execução Institucional dos Arranjos para Coleta Seletiva 

- Elaboração e Execução do Projeto de Coleta Seletiva;  

- Regularização das Cooperativas; 

- Implementação da Coleta Seletiva. 
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ATIVIDADES DE MOBILIZAÇÃO E CAPACITAÇÃO PARA IMPLANTAÇÃO DA COLETA SELETIVA DO 

BAIXO SÃO FRANCISCO SERGIPANO. 

Os momentos de encontro de mobilização e de capacitação a implantação da 

Coleta Seletiva nos municípios, para o atendimento da PNRS (Lei 12.305 de 2010). Cada 

município possui sua Agenda, onde é deixado deliberações para o próximo encontro. 

Segue o relato das atividades em cada município: 

 

➢ AQUIDABÃ 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

FASE I, II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ Reunião realizada no dia 14 de fevereiro de 2019, com os secretários da 

Agricultura, Assistência social, Comunicação, Educação, Meio Ambiente, Obras e Saúde 

do Município de Aquidabã juntamente com a equipe de Educação Ambiental - EA do 

CONBASF. No encontro foi apresentado o planejamento de 2019 do CONBASF e outras 

ações a serem desenvolvidas em conjunto com as secretarias do município. Durante o 

encontro também foram sanadas dúvidas referentes ao consórcio e agendado 

cronograma de capacitações com diversos atores sociais (Figura 1 e 2).  

 
Figura 1 - Reunião com os secretários municipais de Aquidabã. 

 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 2 - Reunião com os secretários municipais de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 09 de maio de 2019, o CONBASF esteve presente no município de 

Aquidabã junto com os profissionais da área da educação e representantes da 

ENDAGRO, Secretária e coordenadora do meio ambiente, além da palestrante, 

Aparecida Andrade.  Os temas a serem abordados foram: “Agrotóxicos” e “resíduos 

sólidos” onde a palestrante Aparecida Andrade, Engenheira Agrônoma/ Coordenadora 

de defesa vegetal ficou responsável com a parte dos Agrotóxico. A palestrante enfatizou 

sobre os malefícios, tipos de usos dos EPIS e discutiu sobre os riscos que os agrotóxicos 

podem causar a saúde humana e ao meio ambiente. O momento foi de muito 

aprendizado diante de vários relatos e discussões trazidos pela palestrante, e pela 

experiência obtida em seu cotidiano e nas práticas desenvolvidas no decorrer de sua 

carreira. A programação seguiria com a temática dos resíduos sólidos com a Bióloga do 

Consórcio, Vânia Benicio, porém, porém, devido o horário ter sido ultrapassado, a 

agenda fora remarcada para o dia 24 de maio de 2019, (Figura 3).  
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Figura 3- Palestra sobre Agrotóxico, "Campo vivo", no município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Dia 24 de maio de 2019, o CONBASF, por meio da Equipe de Gestão e Educação 

Ambiental, representada pelas especialistas em meio ambiente, Anne Grazielle Costa 

e Vânia Benício, esteve desenvolvendo mobilização e capacitação dos professores do 

município de Aquidabã. O objetivo foi tratar sobre a implementação da coleta seletiva 

nas escolas. Na oportunidade, Vânia Benício apresentou o projeto piloto direcionado 

às escolas. Também foram trazidas pelos profissionais da educação, algumas 

demandas de serviços e reclamações referentes à qualidade ambiental, nesse caso, 

as representantes das secretarias de Educação e de Meio Ambiente, colheram as 

informações para dar direcionamentos as questões apresentadas (Figura 4). 
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Figura 4 - Capacitação dos professores do município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE II- Articulação com profissionais da Assistência Social 

✓ Dia 25 de março, em parceria com a Secretaria Municipal do Meio Ambiente 

de Aquidabã, a equipe técnica de Educação e Gestão Ambiental esteve 

desenvolvendo ação de mobilização e capacitação da equipe técnica da assistência 

social. O tema esteve voltado para a Gestão dos resíduos sólidos no que diz respeito 

a Implantação da Coleta Seletiva. O momento foi muito proveitoso, havendo troca de 

experiências entre as equipes, pode-se discutir sobre o papel do Assistente Social e 

como esse profissional pode estabelecer pontes entre os catadores de materiais 

recicláveis e a inclusão social, além disso, buscou-se possibilidades de trazer essas 

discussões sobre mudanças de hábitos e separação dos resíduos sólidos entre 

Reciclável (Secos) e não reciclável (Orgânicos e Rejeitos),  para o ambiente de 

pequenos grupos familiares acompanhados pela assistência social, Figura 5. 
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Figura 5 - Capacitação do corpo técnico da Assistência social do município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ Em 15 de abril de 2019, o Consorcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco Sergipano, esteve desenvolvendo atividades de Educação Ambiental para 

Implantação da Coleta Seletiva, desta vez o setor contemplando pelas ações foi o 

setor de saúde com os Agentes de Saúde e de Endemias. O tema diversos assuntos 

desde as formas de separação e tipos de coleta seletiva a serem adotadas pelo 

município, orientações quanto aos resíduos de saúde e execução do plano de 

gerenciamento dos resíduos de saúde. O público trabalha diretamente com a 

comunidade e são os principais multiplicadores na transversalidade do tema saúde e 

saneamento básico (Figura 6).  
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Figura 6- Capacitação dos agentes de saúde do munícipio de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
FASE IV- Articulação com profissionais de Obras  

✓ No dia 27 de março de 2019 a capacitação foi com os agentes de limpeza do 

município de Aquidabã, a equipe de Educação Ambiental abordou de maneira clara e 

de fácil entendimento a respeito da coleta seletiva (conceito/ leis/ funcionalidade/ 

dentre outros). Trazendo sempre como exemplo a realidade diária dos profissionais que 

estiveram ali presentes. A equipe explicou como pode ser fácil implantar a coleta 

seletiva, desmitificando as dificuldades que circulam o tema em questão (Figura 7). 

Figura 7 - Capacitação dos agentes de limpeza do município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019 
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FASE V- Articulação com a comunidade  

✓ A convite da Secretaria Municipal de Saúde de Aquidabã, o CONBASF esteve 

presente na Conferência Municipal de Saúde que foi realizada no município no dia 19 

de março de 2019. Dentro das temáticas discutidas, as técnicas do Consórcio Vania 

Benício e Anne Grazielle Costa instigaram discussões referentes ao Eixo II: 

“Consolidação dos Princípios do Sistema Único de Saúde”, dentro das proposições 

foram apresentadas: o Saneamento Básico como promoção da Saúde e prevenção de 

doenças; articulação Inter setorial e institucional para implantação de sistemas e 

estratégias de educação sanitária e ambiental; processo continuado de avaliação dos 

serviços com objetivos de proporcionar a Educação ambiental e sanitária; além de 

fomentar recursos para o saneamento básico em saúde especificando a necessidade da 

gestão adequada dos resíduos sólidos (Figuras 8 e 9). 

Figura 6 - Conferência Municipal de Saúde do município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 7 - Conferência Municipal de Saúde do município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ BREJO GRANDE 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

FASE I – Reunião de Mobilização com o Gestor 

❖ O CONBASF realiza reunião para apresentação de planejamento e educação 

ambiental, em 27 de agosto de 2019, com os gestores, comunidade e os catadores de 

materiais recicláveis. O momento obteve muito debate a respeito do assunto, trazendo 

além de questionamentos como a falta de lixeiras em determinados locais, além das 

ações em que a prefeitura do município já realiza. Foi destacado durante a capacitação, 

a importância das escolas e dos catadores de materiais recicláveis estarem envolvidos 

nesse processo, pois estes, são os principais personagens a serem incluídos no mercado 

de trabalho, no entanto, em sua maioria, encontram-se nos lixões (Figura 10). 
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Figura 8 - Reunião com os secretários do município de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019 

 

ETAPA II - Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com os profissionais da Educação 

✓ Na segunda-feira, 16 de setembro de 2019, a equipe do CONBASF, 

representada pelas especialistas ambientais Anne Grazielle Costa e Vania Benício, 

estiveram no município de Brejo Grande juntamente com o Secretário Municipal de 

Educação, Maria Emília lemos de Santana, realizando mobilização e capacitação para 

implantação da coleta seletiva. Além disso, foi apresentado o projeto "Escola 

Sustentável", onde os diretores, coordenadores e educadores devem desenvolver 

atividades em suas escolas de forma a envolver os alunos e a comunidade. Dentro 

dessas atividades sugeridas podem ser realizados ciclos de palestras com a presença 

ou não do CONBASF, atividades práticas para implantação da coleta seletiva através 

de Postos de Entrega Voluntária – PEV’s nas escolas entre outras (Figura 11). 
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Figura 9 - Capacitação dos diretores e coordenadores das escolas de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE II- Articulação com os profissionais da assistência social 

❖ Profissionais do CRAS em Brejo Grande são capacitados pelo CONBASF em 26 de 

setembro de 2019 pela bióloga e técnica do CONBASF, Vânia Benício. O profissionais do 

Centro de Assistência Social – CRAS, psicólogos, assistentes sociais, orientadores 

financeiros, e representantes de obras participaram do evento onde foi discutido 

especialmente sobre o papel do assistente social com os catadores de materiais 

recicláveis. De forma mais ampla, temas e dinâmicas sobre o que fazer para 

proporcionar melhor qualidade de vida para tais profissionais. Após as orientações, 

Vânia mostrou como será feita a separação dos resíduos no município, segundo o 

mínimo que se exige a Lei 12.305 de 2010. "Houve interesse dos presentes na oficina 

que o CONBASF disponibiliza, isso possibilitou o agendamento de novas ações e/ou 

atividades práticas para os profissionais do Serviço Social de Brejo Grande, tornando-os 

multiplicadores desse conhecimento" (Figura 12). 
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Figura 10 - Capacitação dos profissionais da Assistência Social de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE III- Articulação com os profissionais da saúde 

❖ Os profissionais da saúde em Brejo Grande são capacitados pelo CONBASF sobre 

a gestão de resíduos sólidos, na quinta-feira, 03 de outubro, o CONBASF esteve em Brejo 

Grande desenvolvendo ações de Educação Ambiental com Anne Grazielle e Vania 

Benício. A ação de capacitação aconteceu no polo da Universidade Aberta do Brasil - 

UAB. Agentes Comunitários de Saúde e de Combate às Endemias, Enfermeiros e 

Médicos participaram do encontro e todos ouviram a equipe técnica sobre a 

implantação da coleta seletiva, formas de sua implantação e outros aspectos voltados 

para o gerenciamento dos resíduos sólidos, como por exemplo: atenção à saúde do 

catador, a importância do Plano de Gerenciamento de Resíduos Sólidos da área da saúde 

e cuidados que se deve obter no gerenciamento destes resíduos de saúde, competência 

para a elaboração do plano de gerenciamento, execução, relação dos resíduos sólidos e 

doenças entre outras pautas. "Brejo Grande é um município muito carente em relação 

às demandas ao meio ambiente, no momento, não possui secretaria municipal do meio 
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ambiente, mas as ações têm sido acompanhadas por Leonardo Souza Santos" (Figura 

13). 

Figura 13 - Capacitação dos profissionais da saúde de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV- Articulação com os profissionais de obras 

❖ Equipe do CONBASF se reúne com profissionais de limpeza pública em Brejo 

Grande nesta terça feira, 08 de setembro, a equipe de Educação Ambiental do 

CONBASF, esteve no município de Brejo Grande, realizando capacitação dos agentes de 

limpeza pública. Foram tratados temas como a implantação da coleta seletiva e a 

importância deste profissional para a gestão de resíduos no município. Varredeiras, 

roçadores e assistentes de serviços aprenderam, também falaram as principais 

dificuldades gerenciais do município sobre as questões dos resíduos e da falta de 

sensibilização da população local para que acondicionem e destinem seus resíduos 

domiciliares de formas adequadas (Figura 14). 
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Figura 11 - Capacitação com os profissionais de obras de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE V- Articulação com catadores de materiais recicláveis e/ou sociedade civil 

❖ Em atenção ao convite do Comitê da Bacia Hidrográfica do São Francisco 

(CBHSF), no dia 05 de setembro, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco – CONBASF esteve no povoado Resina, município de Brejo Grande, 

representado pela bióloga Vânia Benicio. O momento foi para uma apresentação do 

termo de referência do projeto de educação ambiental e reflorestamento "Bosque 

Berçário das Águas", em Piaçabuçu/AL e Brejo Grande/SE elaborado pela DHF 

Consultoria e Engenharia. Estavam presentes a comunidade local, representantes do 

CBHSF, do município de Pacatuba, da sociedade civil, Associação Aroeira e DHf 

Consultoria e Engenharia. A consultoria apresentou o projeto de reflorestamento das 

Áreas de Preservação Permanente e Reserva Legal na região da foz do rio São Francisco, 

com fins de recuperar o ecossistema nativo fortalecer o extrativismo sustentável e 

realizar a educação ambiental com os beneficiários (Figura 15). 
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Figura 12 – Apresentação Projeto de educação ambiental e reflorestamento de nascentes, Brejo Grande. 

 

 

➢ CANHOBA 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE I – Reunião de Mobilização com o Gestor: 

✓ Reunião de Cooperação Técnica em Canhoba acontece neste dia 15 de março 

de 2019 na Prefeitura Municipal, estiveram presentes os Técnicos do Consórcio de 

Saneamento Básico da Região, Anne Grazielle Costa e Gilvando Matos da Costa, 

Prefeito Municipal, Manoel Messias Hora Guimarães e Secretário Municipal do Meio 

Ambiente, Everson Pereira dos Santos, juntamente com a Procuradora municipal, Dra. 

Patrícia Verônica. O objetivo deste encontro foi discutir sobre situação e processo de 

notificações enfrentado pela Gestão Municipal a respeito dos cemitérios do 

município, problemática gerada em torno dos lixões, a necessidade de retirar os 

catadores de Materiais Recicláveis e formalizar a cooperativa ou associação de 

catadores de materiais recicláveis. A gestão municipal posicionou bastante interesse 

e empenho para realização de atividades de educação ambiental e outras ações que 

envolvem cooperação entre a Prefeitura e CONBASF.  Aproveitando o momento 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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foram vistos dois terrenos indicados pelo Prefeito para análise de viabilidade de 

construção do cemitério do município (Figura 16 e 17). 

Figura 13 - Reunião com o Prefeito, Procuradora e Secretário de Meio Ambiente de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 14- Possível área para cemitério no município de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ Na última segunda-feira, dia 01 de abril, a equipe de Educação Ambiental do 

CONBASF, representada por Anne Grazielle Costa e o Departamento técnico de 

engenharia representado pelo engenheiro Gilvando M. da Costa, estiveram reunidos 

com os secretários de meio ambiente, obras, assistência social e educação do município 

de Canhoba, para apresentar os projetos e ações do CONBASF, e esclarecimentos 

técnicos voltados a área de gestão de resíduos sólidos e licenciamento (Figura 18).  

Figura 15- Reunião com os Secretários do município de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com os profissionais da Educação 
 

✓ Na quinta-feira, 25 de julho, diretores, coordenadores e professores de escolas 

municipais de Canhoba participaram de palestra sobre a implantação da coleta seletiva 

no município, quais as formas de separar os resíduos e os conceitos do projeto Escola 

Sustentável, idealizado por Vania Benício, bióloga do CONBASF. Uma grande parte dos 

que estavam presentes explanaram as dificuldades enfrentadas pelo professor em sala 

de aula, mas colocaram-se à disposição das iniciativas do Meio Ambiente a serem 

realizadas pelo Secretário Municipal do Meio Ambiente, Heverson Pereira dos Santos.  
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No encontro também foram sugeridas novas agendas para aplicação de oficinas com 

alunos (Figura 19). 

Figura 16 - Capacitação dos profissionais da Educação de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

❖ No dia 11 de setembro de 2019, o Consorcio de saneamento Básico do Baixo São 

Francisco - CONBASF esteve em Canhoba junto com os profissionais da área da educação 

para capacitá-los a respeito do reaproveitamento do óleo de cozinha usado na 

fabricação de sabão. Durante a palestra foram discutidos temas relacionados ao meio 

ambiente, responsabilidade ambiental, importância de descartar o óleo de cozinha de 

forma adequada e não no sistema de coleta de esgoto. Após a teoria, a bióloga Vânia 

Benício realizou atividade prática, disponibilizando as medidas corretas para o sabão 

chegar ao objetivo desejado, ressaltou são encontradas inúmeras as receitas disponíveis 

nos sítios de internet, mas que é preciso muito cuidado na execução, pois se utilizados 

de forma inadequada, os produtos, podem continuar agredindo o meio ambiente e 

causar danos à saúde (Figura 20).  
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Figura 17 - Oficina de Sabão com óleo usado, Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV – Articulação com os profissionais de obras 

 

✓ Dia 31 de julho de 2019, a Prefeitura de Canhoba através da Secretaria Municipal 

de Agricultura e Meio Ambiente, em parceria com a Secretaria Municipal de Obras, 

promoveram palestra sobre a importância da participação da população no Programa 

de Coleta Seletiva. É papel de a Prefeitura cuidar da cidade, mas também é dever de 

toda a população contribuir para a destinação correta do lixo, já que os materiais 

recicláveis são direcionados para local diferente do lixo úmido. É preciso que todos 

façam a sua parte. Os trabalhos foram desenvolvidos na sede da secretaria de 

agricultura e meio ambiente, onde estiveram presentes o secretário de obras, 

transportes, serviços públicos e saneamento, Renato Oliveira, equipe de garis e 

varredeiras e com o chefe de limpeza, Edivaldo (Figura 21). 
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Figura 18 - Capacitação dos profissionais de obras de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ CANINDÉ DO SÃO FRANCISCO 

 ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ No dia 10 de abril de 2019, o CONBASF esteve presente no município de 

Canindé de São Francisco, e em parceria com a Secretaria Municipal de Agricultura e 

Meio Ambiente realizou uma mobilização dos Secretários Municipais para 

implementação da Coleta Seletiva e orientações referentes ao gerenciamento dos 

resíduos de saúde, restos da construção civil, sobre o papel e importância da 

participação de cada segmento na implementação do Sistema de Coleta Seletiva. Em 

outro momento, a equipe se dirigiu para reunião com representantes dos Catadores 

de Materiais Recicláveis para orientações e definições administrativas da Cooperativa 

além de definições importantes para o local de segregação da Cooperativa (Figura 22).  
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Figura 19- Reunião com os secretários do município de Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 26 de junho de 2019, no auditório da Secretaria Municipal de Agricultura, 

Água e Meio Ambiente uma reunião sobre a gestão dos resíduos sólidos capitaneada 

pela Tecnóloga em Saneamento Ambiental Anne Grazielle e a Bióloga Vânia Benício 

membros do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco que é composto 

por 25 municípios onde Canindé de São Francisco é um deles. O encontro teve como 

público alvo Diretores das escolas do municio e Técnicos da Secretaria Municipal de 

Educação (Figura 23).  
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Figura 20 - Capacitação dos diretores e coordenadores das escolas de Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE II- Articulação com profissionais da Assistência Social 

✓ No dia 30 de maio de 2019, a equipe técnica do Consórcio de Saneamento Básico 

Do Baixo São Francisco (CONBASF), esteve desenvolvendo mobilização e capacitação 

dos profissionais da Assistência Social de Canindé de São Francisco. Na abordagem 

foram discutidos assuntos como: o papel do assistente social e a importância de suas 

ações como ponte entre o catador e a obtenção dos seus diretos respaldados pela Lei 

12.305/2010. As educadoras ambientais do CONBASF, discorreram sobre a forma 

correta de destinar alguns resíduos peculiares e de separar os resíduos sólidos em: 

recicláveis (seco); orgânico (úmido) e rejeitos (contaminantes biológicos, entre outros), 

como forma de ampliar a abrangência da coleta realizada pela Cooperativa SE-PA-RE.  

Os assistentes sociais também sanaram dúvidas sobre a atualização do cadastro dos 

Catadores de Materiais Recicláveis e a realização de oficinas de reciclagem e 

reaproveitamento do óleo de cozinha (Figura 24).   
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Figura 21 - Capacitação dos Assistentes Sociais de Canindé de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ Já na parte da tarde, 21 de maio de 2019, o mesmo assunto, coleta seletiva, 

foi trazido aos profissionais da área de saúde. Diretores e coordenadores de Unidades 

Básicas de Saúde - UBS’s, enfermeiros, serviços gerais e agentes de saúde e da 

vigilância sanitária puderam conhecer mais sobre conceituações de resíduos sólidos, 

maneira correta de separar os resíduos. Ao final da capacitação, foi aberto um bate 

papo, para orientações sobre Plano de Gerenciamento de Resíduos de Saúde em 

estabelecimentos como postos de saúde, clínicas e hospitais. Outras orientações 

foram dadas para controle de resíduos da área da saúde como perfurocortantes 

ocasionados pelos usuários de insulina, uso indevido de drogas, e outros produtos e 

substâncias químicas de uso clínico que após sua utilização são destinados no lixão 

(Figura 25). 
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Figura 25 - Reunião com os profissionais da área da saúde do município de Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV- Articulação com profissionais de Obras 

✓ No dia 21 de maio de 2019, no turno da manhã, a equipe de Gestão Ambiental 

do CONBASF, representadas pelas especialistas em Meio Ambiente Anne Grazielle 

Costa e Vânia Benício, esteve mobilização e capacitação dos funcionários e chefes de 

departamento das Secretarias de Obras e de Transporte de Canindé de São Francisco. 

O tema discutido fora entre outros, “a forma de implantar a coleta seletiva, as 

tipologias da coleta seletiva e a metodologia de coleta seletiva escolhida e já em fase 

de implantação pela Cooperativa de Materiais Recicláveis, SE- PA- RE”, em Canindé 

de São Francisco (Figura 26).  
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Figura 26 - Reunião com os profissionais da secretaria de Obras, Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE V – Articulação com os representantes da sociedade civil 

✓ Na quarta-feira, dia 24 de julho, o CONBASF desenvolveu capacitação com os 

empreendedores e trabalhadores do setor de bares, restaurantes e da rede hoteleira de 

Canindé de São Francisco. O tema intitulado: “Porque tudo na vida merece uma segunda 

chance”, tratando - se da coleta seletiva. Assuntos como a obrigatoriedade do Plano de 

Gerenciamento de Resíduos Sólido - PRGS, formas de implantar a coleta seletiva, 

responsabilidades com a gestão de resíduos sólidos, e regularização ambiental de 

estabelecimentos foram discutidos pelas técnicas Anne Grazielle Costa e Vânia Benício. 

O evento foi realizado em parceria com as Secretárias Municipais de Turismo, Meio 

Ambiente e o CONBASF e contou com a participação do vice-presidente da Cooperativa 

de Materiais Recicláveis SE-PA-RE, Heverton Santana (Figura 27). 
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Figura 22 - Capacitação com os comerciantes e empreendedores de Canindé. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ No dia 10 de dezembro, o CONBASF esteve reunido com a Secretaria Municipal 

do Meio Ambiente e Representantes da Cooperativa de Materiais Recicláveis, SE-PA-

RE, discutindo pontos o planejamento de execução da coleta seletiva em Canindé de 

São Francisco. O objetivo da reunião foi analisar pontos positivos e negativos da 

execução da coleta seletiva nas ruas selecionadas pelo projeto piloto da SE-PA-RE, e 

possibilidade de ampliação da coleta seletiva nos demais bairros do município. Ficou 

decidido entre a Secretaria Municipal de Meio ambiente e Cooperativa mobilizar 

atores sociais e comunidade para uma ação de educação ambiental, com fins de 

exposição do tema e fixação da coleta seletiva já realizada em algumas ruas do 

município (Figura 28). 
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Figura 28 – Reunião de Acompanhamento e Alinhamento, Canindé de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ CAPELA 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

✓ No dia 04 de abril de 2019, na reunião agendada previamente com os 

Secretários Municipais e Conselho do Meio Ambiente, não houve o comparecimento 

do público citado. Mas o CONBASF, foi convidado pelo Secretário Municipal do Meio 

Ambiente e SEBRAE para participar de reunião com os Catadores, que teria sido 

agendada no mesmo dia e horário. 

✓ No dia 03 de julho de 2019, a Equipe de Educação Ambiental do CONBASF 

esteve em Capela Junto com a Secretaria Municipal do Meio Ambiente, representada 

pelo Técnico Alisson Oliveira Santos realizando atualização e das ações de 

Implantação da Coleta Seletiva e mobilizando os Secretários de Obras, Assistência 

Social, Saúde e Educação. Os Secretários puderam entender como se propõe a 

realização da coleta seletiva no município de Capela e a participação de cada um na 

construção dessa política. Capela sediou uma ação piloto com os Catadores de 

Materiais Recicláveis no período festivo de 28 a 30 de junho, “essa ação foi muito 
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importante e trouxe impacto positivo para a população no que diz respeito a 

introdução da coleta seletiva no município (Figura 29). 

Figura 23 - Reunião com os representantes das secretarias de Capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE II – Articulação com os profissionais da Assistência social 

❖ Equipe de educação ambiental do CONBASF realiza capacitação com os 

profissionais da assistência social e meio ambiente de capela na segunda-feira, 12 de 

agosto. Em parceria com as Secretarias Municipais do Meio Ambiente e da Assistência 

Social, O CONBASF esteve desenvolvendo atividades com psicólogos, assistentes sociais, 

oficineiros, coordenadores de assistência e profissionais de apoio. Juntos aprenderam 

formas de implementação da coleta seletiva, importância da atuação desses 

profissionais da assistência junto aos Catadores de Materiais Recicláveis, promovendo e 

possibilitando o acesso aos seus diretos. Os profissionais da Assistência Social de Capela 

apresentaram interesse de participação e interatividade, contribuindo com a equipe 

para consolidação de dados (Figura 30 e 31). 
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Figura 30 - Capacitação dos profissionais da Assistência social de Capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 24- Capacitação dos profissionais da Assistência Social de Capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

FASE III – Articulação com os profissionais da Saúde 

❖ Na tarde de quarta-feira, 07 de agosto, a Equipe de Gestão e Educação 

Ambiental, realizou capacitação com os profissionais de Saúde no município de Capela. 
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Fiscais de Vigilância Sanitária, Agentes de Saúde e de Combate às Endemias, reuniram-

se no auditório da Igreja Batista com o propósito conhecer as formas de implantar a 

coleta seletiva, importância de sua atuação na disseminação de informações sobre 

controle e promoção da saúde (Figura 32 e 33). 

Figura 252 - Capacitação dos profissionais da saúde de Capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 33 - Capacitação com os profissionais da saúde. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE IV- Articulação com os profissionais de obras 

❖ CONBASF ressalta importância do agente de limpeza na educação para coleta 

seletiva. No dia 15 de outubro de 2019, a equipe de Educação Ambiental do Consórcio 

de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, esteve em Capela 

mobilizando e capacitando os agentes de limpeza do município sobre as ações que 

antecedem a implantação da coleta seletiva. Foram abordados os diferentes tipos de 

coleta seletiva, maneiras de fazer a segregação dos resíduos recicláveis e realizadas 

discussões sobre a importância da sensibilização e conscientização de aspectos de 

gerenciamento de “lixo” com a população.  Segundo os agentes de limpeza, a população 

de capela acondiciona vidro quebrado e seringas de qualquer forma e isso facilita a 

ocorrência de acidentes com os coletores (Figura 34). 

Figura 34 - Capacitação com os profissionais de obras. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

 FASE V – Articulação com os catadores de materiais recicláveis e sociedade civil  

✓ No dia 28 de junho de 2019, o CONBASF em parceria com a Prefeitura de Capela 

e Cooperativa de Catadores de Materiais Recicláveis de Capela, a COOPERLUX, 

executaram uma ação de durante os dias festivos no período de junho. Foram 
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distribuídas pontes de entrega voluntária e a cooperativa realizou a coleta de recicláveis 

durante as festividades. Na oportunidade, também foram entregues aos 14 catadores, 

fardamentos, carrinho para transporte dos recicláveis, Ponto de Entrega Voluntária- 

PEVs e bags para armazenamento dos recicláveis (Figura 35).  

Figura 26 - Imagem do PEV - Ponto de entrega Voluntária, na praça de capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ CEDRO DE SÃO JOÃO 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

✓ No dia 17 de junho de 2019, os secretários municipais (Administração, Educação, 

Meio Ambiente, Obras e Saúde) de Cedro do São João recebem capacitação ambiental 

do CONBASF. As educadoras ambientais do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo 

São Francisco - CONBASF, Anne Grazielle e Vânia Benicio estiveram no município de 

Cedro de São João para discutir os projetos do CONBASF para os municípios da região. 

Ressaltaram sobre a necessidade da parceria e da realização dos encontros e ações de 

educação ambiental para o município (Figura 36). 
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Figura 276 - Reunião com os secretários do município de Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ Na quarta-feira, 17 de julho, a educadora ambiental do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, Anne Grazielle Costa esteve em 

Cedro de São João realizando atividade conjunta com a Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente. foi cumprida mais uma fase da etapa de mobilização e capacitação para 

implementação da Coleta Seletiva no Município e, dessa vez, o público alvo foi os 

profissionais da área de saúde. Diretores e coordenadores de Unidades Básicas de Saúde 

(UBS), agentes de saúde e de combate às endemias, enfermeiros, fisioterapeutas, 

técnicos e auxiliares puderam aprender sobre conceitos de resíduos sólidos, da 

intersetorialidade da gestão dos resíduos e dos perigos e riscos das más formas de 

gerenciamento, acondicionamento e disposição final dos Resíduos dos Serviços de 

Saúde – RSS (Figura 37). 
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Figura 37 - Capacitação com os profissionais da saúde. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV- Articulação com profissionais de Obras 

✓ Dia 05 de julho, a equipe do Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco – 

CONBASF, esteve em Cedro de São João reunido com os secretários de Meio Ambiente, 

José Robson, e o de Obras, Gilton Melo falando sobre as ações para a coleta seletiva no 

município. A equipe realizou a capacitação dos agentes de limpeza enfatizando o papel 

deles não apenas como profissionais, mas cidadãos. Em seguida capacitou os 

colaboradores da Secretaria de Meio Ambiente tratando da gestão ambiental, 

detalhando sobre as deliberações e instrumentos da Gestão (Figura 38 e 39). 



 

40 
 

Figura 288 - Capacitação dos profissionais de obras de Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 39 - Capacitação referente a Gestão Ambiental em Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ GARARU 
ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

✓ No dia 18 de junho de 2019, a equipe de Gestão Ambiental do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano - CONBASF, esteve no município 

de Gararu estabelecendo agendas de desenvolvimento de ações de educação 

ambiental e outros assuntos relacionados à gestão ambiental municipal. Dentre as 

atividade da equipe estão a formação da secretaria de Meio Ambiente com a 

estruturação do corpo técnico, das políticas públicas e divisões setoriais, informar 

sobre a competência do Conselho Municipal do Meio Ambiente e do fundo ambiental, 

a gestão dos resíduos sólidos e do trabalho intersetorial (Figura 40). 

Figura 40 - Reunião com os secretários do município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE III- Articulação com os profissionais da saúde 

✓ Ainda neste dia 23 de julho, a Educadora Ambiental do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, Anne Grazielle Costa, esteve 
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no município de Gararu capacitando os diretores e coordenadores do setor de saúde. 

Gestão de resíduos sólidos, coleta seletiva e Plano de Gerenciamento de Resíduos de 

Saúde (PGRSS) foram algumas das pautas discutidas. Mas, especialmente, esses 

profissionais puderam aprender como ser multiplicadores nas ações de promoção em 

Educação Ambiental e Saúde a fim de evitar epidemias com relação direta ou indireta 

com resíduos sólidos, à exemplo da dengue, chikungunya, enfermidades diarreicas 

entre outras. Também foram dadas orientações para a execução do Plano de 

Gerenciamento de Resíduos de Saúde - PGRSS, cuidados com o gerenciamento 

(acondicionamento, coleta, transporte e destinação final) de resíduos 

perfurocortantes e contaminantes gerados por parte da comunidade. Além disso, 

foram mostrados aspectos importantes de como um profissional da saúde pode 

auxiliar na implantação da coleta seletiva e como ele pode separar esses materiais 

em seu ambiente de trabalho e em suas residências (Figura 41). 

Figura 41 - Capacitação com os profissionais da saúde de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Os agentes de saúde e de combate à endemias, foram capacitados pelo 

CONBASF, no dia 03 de setembro. O Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco 

Sergipano – CONBASF, esteve mais uma vez cumprindo uma fase da Etapa do Plano de 
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Mobilização e Capacitação para a Coleta Seletivo. O público alvo foi os Agentes de Saúde 

e Combate às Endemias dos povoados e assentamentos do município de Gararu. 

Conceitos sobre saúde e saneamento, formas corretas de acondicionar os resíduos 

sólidos em residências, informações sobre a existência da cooperativa e o Plano 

Municipal de Resíduos Sólidos de Saúde foram temas abordados pelas Técnicas Anne 

Grazielle e Vânia Benício (Figura 42 e 43). 

Figura 42 - Capacitação com os profissionais da saúde de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

Figura 29 - Capacitação com os profissionais da saúde de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE IV- Articulação com os representantes de obras 

✓ CONBASF realiza capacitação em Gararu no dia 23 de julho de 2019. A 

equipe de educação ambiental estive em Gararu capacitando o corpo técnico das 

Secretarias de Obras e de Saúde. Os secretários solicitaram que a equipe de educação 

ambiental se dividisse para capacitar as duas pastas, uma vez que não é recomendado 

juntá-las. A bióloga Vânia Benício ficou responsável pela capacitação dos trabalhadores 

da Secretaria de Obras e debateu a implantação da coleta seletiva com conceitos, leis, 

obrigações e o papel de cada um como cidadão e profissional (Figura 44). 

Figura 44- Capacitação com os profissionais de obras de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE V- Articulação com os catadores de materiais recicláveis e sociedade civil  

✓ Dia 20 de fevereiro de 2019 a equipe do CONBASF proporcionou uma 

capacitação para os catadores do município de Gararu, onde os membros participantes 

responderam a um questionário com questionamentos referente à reciclagem, coleta 

seletiva. Após esse primeiro momento, iniciou-se debates relacionados aos temas. Na 
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conclusão dos trabalhos foram dadas sugestões para execução oficinas com todos os 

catadores (Figura 45 e 46).  

Figura 30 - Capacitação dos catadores de materiais recicláveis do munícipio de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 46 - Capacitação dos catadores de materiais recicláveis do munícipio de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ A pedido do Coordenador Municipal do Meio Ambiente, Cristiano Vileno, o 

CONBASF esteve presente no dia 28 de novembro em reunião com a Associação de 

Catadores de Materiais Recicláveis e um Grupo de Comerciantes. O objetivo deste 

encontro segundo o Coordenador do Meio Ambiente de Gararu, era despertar o 

interesse dos donos de empreendimentos comerciais pela implantação da coleta 

seletiva e apresentar a Associação de Catadores Existente no município. Além de 

serem muito receptivos com a associação, os comerciantes deram sugestões de como 

poderiam executar a coleta de materiais recicláveis lamentando o fato de a 

associação não possuir galpão para execução das atividades, segundo eles, este fato 

fragiliza muito as atividades dos catadores (Figura 47). 

Figura 317 - Reunião com os comerciantes e catadores de materiais recicláveis de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ GRACCHO CARDOSO 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com os profissionais da Educação 

❖ Na terça-feira, dia 13 de agosto de 2019, a bióloga do CONBASF, Vania Benicio, 

esteve presente no município de Graccho Cardoso com o Secretário Municipal do Meio 

Ambiente, Paulo Adriano Santos. Na reunião, o secretário do Meio Ambiente do 

município expôs a problemática encontrada atualmente referente ao uso 

indiscriminado dos agrotóxicos e a destinação inadequada dos resíduos sólidos. Diante 

disso, solicitou que a equipe de educação ambiental do CONBASF realizasse, juntamente 

com a secretaria, ações voltadas esta temática com o público escolar. No encontro 

foram sugeridas algumas outras temáticas como Compostagem e implantação da coleta 

seletiva e datas para dar início às ações (Figura 48). 

Figura 32- Reunião com o Secretário de Meio Ambiente de Graccho Cardoso. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ Em Graccho Cardoso foi realizado o “Projeto Arborizar”, o lançamento do projeto 

se deu no dia 31 de outubro e foi uma parceria entre o Consórcio de Saneamento do 
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Baixo São Francisco - CONBASF, representado pela bióloga, Vânia Benício, e o secretário 

do Meio Ambiente, Paulo Adriano. O evento que aconteceu na Escola Municipal Dr. 

Lourival Batista contou com as presenças: do vereador Pedro Gomes, secretário adjunto 

da Educação, Milton Terto, professores e demais funcionários das escolas municipais. O 

secretário do Meio Ambiente abriu a solenidade e em seguida Vania Benicio ministrou 

uma palestra sobre a Compostagem e seus benefícios. Além da palestra, houve plantio 

de árvores, que foi realizado pelas crianças, na praça do município de Graccho Cardoso. 

A divulgação do evento aconteceu por meio de carro de som, durante a propagação 

houve também explicações sobre a importância de se manter uma cidade arborizada. 

Ela ainda enfatizou que segundo a lei que o município possui, tais arvores plantadas, não 

poderão ser retiradas e caso isso aconteça, o cidadão responsável poderá sofrer sanções 

administrativas ou judiciais, como por exemplo: Ser obrigado a plantar outras 50 

(cinquenta) mudas ou pagar multas de cunho ambientais. O Projeto tem como objetivo 

plantar 300 (trezentas) árvores em todo o município (Figura 49 e 50). 

Figura 339 – Plantio de Arvores na praça de Graccho Cardoso. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 34 - Palestra sobre compostagem na escola de Graccho Cardoso. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

➢ ILHA DAS FLORES 
ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ Na reunião do dia 11 de junho de 2019 os secretários municipais de Ilha das 

Flores passaram por capacitação realizada pelo CONBASF. No momento, foi tratado 

sobre a coleta seletiva e o quanto é importante que todo o corpo técnico das secretarias 

municipais se envolva nas atividades e futuras capacitações.  

As educadoras Anne Grazielle e Vania Benicio destacaram durante o encontro o que é 

realizado e discutido durante as atividades realizadas em cada setor para incentivar que 

a coleta seletiva seja realizada da maneira correta (Figura 51). 
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Figura 51 - Reunião com os secretários do munícipio de Ilha das Flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com os profissionais da Educação 

✓ Profissionais da rede de ensino municipal de Ilha das Flores recebem capacitação 

em educação ambiental pelo CONBASF. Nesta terça-feira, 16 de julho, a equipe de 

Educação Ambiental do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - 

CONBASF, representadas por Anne Grazielle e Vania Benício realizou a "Mobilização e 

Capacitação para Implantação da Coleta Seletiva" na Escola Municipal Formosa, em Ilha 

das Flores. O público presente foram os profissionais da rede de Ensino Básico:  

professores, diretores, coordenadores, merendeiros e técnicos de apoio. Eles 

expuseram suas experiências, relataram sobre as atividades de Educação Ambiental já 

realizadas com os alunos e aprenderam um pouco mais sobre os conceitos trazidos pela 

Política Nacional de Resíduos Sólidos, PNRS - Lei 12.305/2010. A bióloga Vania Benício, 

apresentou uma proposta inicial para implantação da coleta seletiva nas escolas e que 

pode ser adaptado às escolas do município (Figura 52 e 53). 
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Figura 52 - Capacitação aos professores de Ilha das flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

Figura 53 - Capacitação aos professores de Ilha das Flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE II – Articulação com os profissionais da Assistência Social 

✓ O CONBASF capacita servidores da Assistência Social em Ilha das Flores, na 

quarta-feira, dia 10 de julho de 2019,  por meio de sua equipe técnica de Educação 

Ambiental, Anne Grazielle Costa e Vânia Benício, e o atual secretário Municipal do Meio 

Ambiente, Nivaldo Cravo, realizaram a mobilização e capacitação do corpo técnico da 

Assistência Social do município de Ilha das Flores. O cadastro e acompanhamento dos 

Catadores de Materiais Recicláveis e formas de implantação da coleta seletiva para o 

município foram pautas trazidas no encontro, além de demandas vivenciadas e 

questionamentos apresentados. Tais ações estão divididas em etapas de atuação que 

atendem aos setores de Obras, Meio Ambiente, Assistência Social, Saúde, Educação e 

Catadores de Materiais Recicláveis, estes ainda não formalizados (Figura 54). 

 

Figura 54- Capacitação dos profissionais da Assistência Social de Ilha das flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE III – Articulação com os representantes da Saúde 

✓ Na terça-feira, do dia 09 de julho de 2019, a equipe de Educação Ambiental do 

Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco – CONBASF, esteve em Ilha das Flores 

capacitando os profissionais da área de saúde, especialmente os Agentes de Saúde e de 

Combate à Endemias, na busca de um melhor entendimento sobre o modelo de coleta 

de recicláveis a ser implementado no município e como melhor desempenhar o papel 

de multiplicadores do assunto. O encontro foi importante para sanar dúvidas de atuação 

tanto como profissionais como cidadãos. Também identificamos uma problemática 

recorrente, que é a resistência da população quanto à forma adequada de acondicionar 

os resíduos sólidos em suas residências até o momento de dispor para a coleta. Muitas 

vezes o descaso e as formas inadequadas propiciam à proliferação do mosquito Aedes 

Aegipty, transmissor de várias doenças, a exemplo da dengue, da zicaZica e da 

chicungunyaChikungunya (Figura 55). 

Figura 55 - Capacitação dos profissionais da saúde de Ilha das flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE IV – Articulação com os representantes de Obras 

✓ No dia 15 de agosto de 2019, a Bióloga Vania Benicio, representando o Consórcio 

de Saneamento Básico do Baixo são Francisco – CONBASF, esteve no município de Ilha 

das Flores capacitando os profissionais de obras, falando da importância de se implantar 

a coleta seletiva, uma vez que os lixões vão ser encerrados. Não houve registro 

fotográfico.  

 
 

➢ ITABI 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ Atividades do CONBASF são apresentadas a secretários de Itabi na segunda-feira, 

dia 29 de julho de 2019. A Bióloga, Vânia Benício e o Tecnólogo de Saneamento 

ambiental, Valtemir Henrique, participaram de reunião no município de Itabi, na qual 

estiveram presentes diversos secretários municipais, entre eles o Secretário Adjunto de 

Agricultura e Meio Ambiente, Aldo Mota. Inicialmente, os técnicos do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF relataram um panorama das 

atividades desenvolvidas nos municípios consorciados. Na sequência, explanaram aos 

presentes o planejamento de atividades futuras a serem realizadas no município e 

debateram sobre a atual situação dos trabalhos em Itabi. Considerando que um dos 

objetivos é a implantação da coleta seletiva e a multiplicação da conscientização da 

população, através dos princípios da Educação Ambiental, fator preponderante para o 

alcance deste objetivo, ficou traçado a realização de um conjunto de atividades de 

mobilização da população (Figura 56). 
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Figura 56 - Reunião com os representantes das secretarias de Itabi. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com os profissionais da Educação e FASE IV – Articulação com os 

profissionais da saúde 

✓ Profissionais da saúde e educação de Itabi são capacitados pela Bióloga, Vania 

Benicio, Técnica do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF 

no dia 26 de agosto 2019. Pela manhã, a oportunidade de aprimoramento do 

aprendizado foi os servidores da saúde; o período da tarde ficou reservado para os 

profissionais da educação. Os dois momentos foram marcados com uma palestra sobre 

implementação da coleta seletiva no município, seja como cidadão ou como 

profissional, com abordagem jurídica, conceitual e metodológica. Como há 

especificidades para cada setor, aos profissionais da saúde foram apresentados devidos 

cuidados que devem ser obtidos com materiais infecciosos descartados nos postos de 

saúde, clinicas e hospitais, quanto aos da educação foi  proposto um  projeto especifico 

para  escolas, implantando a coleta seletiva de maneira simplificada e econômica 

(Figuras 57 e 58). 
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Figura 57 - Capacitação dos profissionais da saúde. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 58 - Capacitação com os profissionais da Educação. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ JAPOATÃ 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 08 de fevereiro de 2019, a Equipe de Educação Ambiental do CONBASF, 

Anne e Vânia, estiveram apresentando para o Prefeito, Secretaria de Meio Ambiente e 

a de Educação, a proposta para implantação da coleta seletiva nas escolas do município 

de Japoatã. O objetivo da ação foi de apresentar iniciativas e atitudes possíveis práticas 

no ambiente escolar, mas que proporcione mudança de hábitos referente aos resíduos 

sólidos (Figura 59).  

Figura 59 - Reunião com o Prefeito, secretaria de meio ambiente e educação de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ No dia 5 de junho de 2019, dia em que é homenageado o Meio Ambiente, 

representante da Educação Ambiental, Vânia Benicio, juntamente com a secretária de 

Meio Ambiente do município de Japoatã, Isabel Silva, realizaram mais uma ação 

educativa, desta vez na Escola Municipal Edmundo Soares Bezerra. Foi apresentada um 

curta metragem com tema ambiental e, em seguida, um debate sobre “Coleta seletiva". 
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A educadora explanou conceitos e exemplos cotidianos, e fez algumas demonstrações 

de materiais reutilizados (Figura 60).  

Figura 60 - Capacitação dos alunos da Escola Municipal Edmundo Soares Bezerra de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV- Articulação com os Profissionais de Obras 

✓ CONBASF e secretários municipais tratam de coleta seletiva em Japoatã.  

Na quinta-feira dia 18 de julho, a equipe de Educação Ambiental do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, Anne Grazielle e Vânia Benício 

juntamente com os secretários Municipais de Meio Ambiente, Isabel Feitosa, e de Obras, 

Renan, do município de Japoatã, reuniram- se para discutir as formas de implementação 

de coleta seletiva e sobre como as ações do CONBASF vem sendo realizadas. No 

momento, foram indicadas pelo secretário de obras, possíveis áreas para iniciar a coleta 

seletiva (Figura 61). 
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Figura 61- Reunião com o secretário de Obras de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE V- Articulação com os catadores de materiais recicláveis e sociedade civil  

✓ O Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco – CONBASF esteve presente 

no evento realizado, 15 de março de 2019, pela Prefeitura Municipal de Japoatã, no 

Povoado Projeto A. O evento contou com a presença das secretarias:  de Agricultura; de 

Meio ambiente; de Educação e de Saúde. Houve divulgação dos trabalhos de cada setor 

e doações de mudas, sementes e cestas básica, além disso, foram oferecidos serviços de 

corte de cabelo e design sobrancelha, aferição de pressão arterial, alguns exames 

simples, apresentações de dança infantil e outras atividades. O CONBASF, foi convidado 

a participar do evento com intuito de trazer esclarecimentos sobre a implementação da 

coleta seletiva e informações a respeito da reutilização; reciclagem e reúso de materiais 

que são denominados erroneamente de lixo (Figura 62). 
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Figura 352- Participação do CONBASF no evento do Povoado Projeto A do munícipio de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Há convite do prefeito municipal de Japoatã, José Magno da Silva, o Consórcio 

de Saneamento Básico do Baixo São Francisco, esteve presente, no dia 10 de maio de 

2019, participando de evento realizado pela prefeitura no Povoado Poxim. No citado 

evento de “Ação Social” todas as secretarias estiveram com seus estandes e abordaram 

temas de relevância. A pasta do meio ambiente esteve divulgando o modelo de coleta 

seletiva e a sua importância para o município, também artesanatos com materiais 

reutilizáveis; No estande da agricultura houve doações de sementes e mudas; no da 

saúde houve ações de prevenção da saúde bocal, testes rápidos de HIV, hepatite, 

glicemia, pressão arterial, atendimento médico, atuação de vacinas  dentre outros; a 

secretaria de educação realizou a verificação de alunos que ainda não possuíam acesso 

à escola e  realizou cadastro de alunos para participar coral. No momento também foi 

realizado doações de cestas básicas, serviços de cortes de cabelo, massagens, 

higienização facial, manicure e alistamento civil para maiores de 18 anos (Figura 63). 
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Figura 36 - Participação do CONBASF no evento do Povoado Poxim, no munícipio de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ MONTE ALEGRE 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

❖ CONBASF apresenta ações desenvolvidas em Monte Alegre. Dia 21 de agosto de 

2019, a equipe técnica do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - 

CONBASF, representada por Anne Grazielle Costa, Gilvando Matos da Costa, Jislaine 

Lima da Silva e Vania Benício, realizou uma reunião com os gestores do município de 

Monte Alegre para tratar da organização dos arranjos para construção das Centrais de 

Segregação de resíduos sólidos, dos trâmites para a adequação do galpão já existente 

no município, localizado no antigo matadouro, para instalação da cooperativa de 

materiais Recicláveis e trouxe informações sobre os recursos voltados para os estudos 

do aterro sanitário. Os temas acima foram esclarecidos por Gilvando, que também falou 

sobre um contrato lavrado entre a prefeitura e o CONBASF para aquisição de 

equipamentos. Anne Grazielle Costa e Vania Benício relataram aos gestores a execução 

das atividades realizadas no setor de educação, saúde e obras, apresentaram as 
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dificuldades encontradas para dar prosseguimento e responderam aos 

questionamentos dos funcionários e secretário de Meio Ambiente. Ficou acertado na 

reunião que seria encaminhado documento relatando o que já fora feito e o que é 

preciso ainda realizar constando cronograma com sugestão de datas. A tecnóloga 

Jislaine Lima, abordou a situação do processo para formalização da cooperativa ou 

associação dos catadores de Monte Alegre, apresentando documentos e solicitações ao 

responsável pela pasta do Meio Ambiente, Haroldo José da Silva, para que ele pudesse 

apoiar nas tratativas do processo (Figura 64). 

Figura 374- Reunião com os representantes das secretarias de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 29 de maio de 2019, o CONBASF mobiliza educadores de Monte Alegre a 

se tornarem agentes multiplicadores da coleta seletiva. As especialistas em Meio 

Ambiente Anne Grazielle Costa e Vânia Benício, da equipe de Educação Ambiental do 

Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco – CONBASF, realizaram uma 

palestra, para mobilizar os diretores e coordenadores do setor de Educação Municipal 
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em Monte Alegre para implantação do sistema de coleta seletiva nas escolas e propor a 

atuação deles como agentes multiplicadores. Vania Benício apresentou o “Projeto para 

Coleta Seletiva na Escola”, que visa o auxílio de alunos, professores e profissionais de 

apoio na execução de tarefas voltadas à gestão de resíduos sólidos (Figura 65). 

Figura 38 - Capacitação dos profissionais da educação do munícipio de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE II – Articulação com os profissionais da Assistência social 

❖ Em Monte Alegre de discute direitos dos catadores de recicláveis, na quinta-

feira, 17 de outubro.  Anne Grazielle Costa e Vania Benício, estiveram no município de 

Monte Alegre juntamente com a Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente, 

capacitando o pessoal técnico da Assistência Social. Segundo as educadoras ambientais, 

os profissionais da Assistência Social atuam de forma importante para a propagação de 

informações a respeito da Gestão dos Resíduos Sólidos. "São agentes que intermedeiam 

o diálogo entre os catadores de materiais recicláveis e a gestão municipal (Figura 66).  
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Figura 39 - Capacitação com os profissionais da Assistência Social de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Dia 23 de outubro, a equipe de Educação Ambiental do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano – CONBASF, esteve em Monte 

Alegre de Sergipe junto com os profissionais da área da Assistência Social para uma 

oficina sobre Meio Ambiente. O primeiro momento, foi conduzida por Anne Grazielle, 

que destacou o papel/relação do assistente social na coleta seletiva. Nesse momento, 

houve vários questionamentos devido à carência de informação que eles possuem sobre 

os catadores e as tratativas que o município anda está tomando relacionadas ao tema. 

O segundo momento, da oficina ficou marcada pela capacitação dos profissionais 

enquanto cidadãos; como cada um deve agir no quesito da separação do lixo em sua 

casa, mostrando sua importância e consequências que os resíduos sólidos causam no 

ambiente geral" (Figura 67). 
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Figura 67 - Capacitação com os profissionais da Assistência Social. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

➢ MURIBECA 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento. 

✓ No dia 03 de abril de 2019, a equipe técnica de Educação e Gestão Ambiental do 

CONBASF, esteve desenvolvendo ação de mobilização e capacitação dos secretários do 

município de Muribeca, foi apresentado o planejamento de 2019 no qual mostrou 

aspectos voltados para a Gestão dos resíduos sólidos no que diz respeito a Implantação 

da Coleta Seletiva. O momento foi sanado dúvidas referente a implantação da coleta em 

escolas, em ruas e ainda discutido novas ideias para somar no desenvolvimento do 

município referente ao tema (Figura 68). 
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Figura 4040 - Reunião com os secretários de Muribeca. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 20 de maio de 2019, Vânia Benicio educadora ambiental do CONBASF, 

esteve presente no município de Muribeca para capacitação dos profissionais da área 

da educação. No momento, foi mencionado os problemas causados pelos resíduos 

sólidos e medidas que podem ser tomadas como cidadão para melhoria do meio 

ambiente, na oportunidade também trouxe a discussão projeto para implementação da 

coleta seletiva nas escolas elaborado pelo CONBASF, (Figura 69).  
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Figura 69- Capacitação dos profissionais da educação do munícipio de Muribeca. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ No dia 14 de maio de 2019, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco – CONBASF, realizou mais uma fase da segunda etapa do projeto de 

implementação da coleta seletiva no município de Muribeca, capacitação dos agentes 

de saúde, para atuarem como multiplicadores referente a coleta seletiva. Na reunião foi 

debatido sobre as problemáticas ambientais que consequentemente afetam a saúde 

humana, devido a maneira errônea de dispor os resíduos. O objetivo do encontro foi 

apresentar a coleta seletiva como uma possível solução para a gestão de resíduos sólidos 

no município (Figura 70). 
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Figura 41 - Capacitação dos agentes de saúde e endemias de Muribeca. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

FASE IV- Articulação com profissionais de Obras 

✓ No dia 23 de maio de 2019, CONBASF, realizou mais uma ação de capacitação 

através da equipe de educação ambiental, com o corpo técnico de Obras de Muribeca. 

O tema discutido foi a implantação da coleta seletiva no município. A educadora, Vânia 

Benicio, falou sobre a importância da coleta seletiva e como fazê-la (Figura 71). 

Figura 71 - Capacitação do corpo técnico da secretaria de obras de Muribeca.. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ NEOPOLIS 

ETAPA 1 – Identificação, mobilização e capacitação dos atores sociais. 

FASE I – Reunião de Mobilização com o gestor:  

✓ Para discutir as ações de implementação da Coleta Seletiva em Neópolis, no dia 

12 de julho, a equipe do CONBASF, representada por Anne Grazielle e Valtemir 

Henrique, estiveram reunidos com o secretário Municipal do Meio Ambiente, Amilton 

Amorim, colaboradores das secretarias de Obras, Assistência Social, Saúde, Educação, 

Conselho Municipal do Meio Ambiente, Catadores de Materiais recicláveis e 

Procuradoria Municipal, representantes da sociedade civil e membros do quadro 

funcional da Prefeitura. Interessados nos projetos elaborados para a implantação da 

Coleta Seletiva que envolve toda a cidade de Neópolis, participaram no evento e 

apresentaram dúvidas sobre os motivos da área analisada anteriormente para execução 

do “Galpão da Cooperativa” estar sendo preterida pois, segundo a opinião de alguns 

gestores atuais do município de Neópolis, o local pode trazer problemas ambientais e é 

considerado “feio” do ponto de vista paisagístico. "Trata-se de um local que dá acesso à 

entrada principal da cidade de Neópolis e apontam fatores políticos e econômicos que, 

aparentemente, julgam inviabilizar o andamento e a execução do projeto de 

implantação do galpão da cooperativa. No entanto, essas opiniões são manifestadas 

mesmo sem ter critérios técnicos que deem base a esse posicionamento. Além desse 

tema, os educadores ambientais apresentaram formas adequadas de coleta seletiva e 

como trabalhar na população a sensibilização e a educação ambiental (Figura 72). 
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Figura 72 - Reunião com os representantes das secretarias de Neópolis. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ NOSSA SENHORA DA GLORIA 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE I – Reunião de Mobilização com o Gestor 

✓ Neste dia 26 de março de 2019, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF, 

representada por Valtemir Henrique Santana e Anne Grazielle Costa, estiveram 

apresentando o planejamento das ações e projetos de desenvolvimento do Consórcio 

de Saneamento Básico para a região do Baixo São Francisco Sergipano, dentro da 

expectativa da Gestão dos Resíduos Sólidos. Com a Presença do Secretário Municipal 

de Agricultura e do Meio Ambiente de Nossa Senhora da Gloria, Dijalci Aragão e sua 

Coordenadora de Meio Ambiente, Jossimaria de Jesus. Além, destas tratativas a 

equipe buscou informações sobre a gestão ambiental do município e também visitou 

os Catadores de Materiais Recicláveis no Lixão do Município à convite do Secretário 

para trazer esclarecimentos sobre a formação das cooperativas ou associações e 

futuro galpão de triagem (Figura, 73). 
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Figura 73 - Reunião com os secretários de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ NOSSA SENHORA DE LOURDES 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE IV- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ Dia 07 de fevereiro de 2019 o CONBASF esteve completando mais uma fase do 

planejamento de Mobilização e Capacitação de atores multiplicadores de informações 

para implementar a coleta seletiva nos municípios. Desta vez a equipe de profissionais 

da área da saúde do município, tiveram a oportunidade de relatar suas experiências, 

expectativas e somar esforços com a equipe de Educação do CONBASF para divulgar 

ações que beneficiam o meio ambiente. Gerenciamento de resíduos da área da saúde, 

coleta seletiva e a importância dos instrumentos legais na área do meio ambiente foram 

a pauta do momento. O município não possui Lei ou Plano de Saneamento Básico, não 

possui Conselho Municipal do Meio Ambiente, Lei ou projeto de Coleta, mas é 

necessário lembrar que Nossa Senhora de Lourdes não possuía Secretaria do Meio 
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Ambiente até meados de 2018 e esse fato também contribui para que todas as outras 

ações voltadas à gestão ambiental aconteçam de forma lenta (Figura 74). 

Figura 74- Capacitação com os profissionais da área da saúde de Nossa Senhora de Lourdes. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ PACATUBA 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

✓ O CONASF em Parceria com a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Turismo 

do Município de Pacatuba promoveu neste dia 21 de fevereiro de 2019, uma 

mobilização a fim de sensibilizar aos secretários municipais para a participação e 

desenvolvimento das ações de Educação Ambiental no Município. É de inteira 

importância que os gestores conheçam sobre os direitos e deveres para com o 

desenvolvimento da gestão ambiental, mesmo que gerindo pastas da área de obras, 

saúde, planejamento por exemplo. Precisamos somar conhecimentos, esforços em 

articular estratégias de ações e discutir realidades e dificuldades sobre o entendimento, 

a prática e a responsabilidade sobre a gestão ambiental e dos resíduos sólidos. Assim, o 
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CONBASF esteve apresentando o plano de ação para 2019 e os resultados obtidos em 

2018 (Figura 75). 

Figura 75 - Reunião com os secretários do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 18 de março de 2019 a equipe de Educação Ambiental do CONBASF 

esteve presente com o Secretário de Obras do município de Pacatuba, onde no encontro 

foi sugerida uma possível data para capacitação dos agentes de limpeza do município. 

Em seguida a equipe participou de uma ação que o projeto Sala verde juntamente com 

a Secretaria de Meio Ambiente do município realizou com os alunos da educação 

infantil, conscientizando as crianças a respeito da importância da água, uma vez quê, 

além de ser um recurso natural essencial à qualidade de vida, é comemorado na mesma 

semana o dia da água, 22 de Março (Figura 76). 
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Figura 42 - Palestra sobre a importância da água com os alunos na sala verde do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Neste dia 28 de Março, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF, 

representada por Anne Grazielle Costa e Vânia Benício, esteve em Pacatuba, e em 

virtude da não realização do evento que seria realizado com o setor de Educação, a 

equipe esteve em conjunto com a Secretaria de Meio Ambiente, representado pela 

Coordenadora do Projeto Salas Verdes Pantanal em Pacatuba, Ana Carla Lemos e 

Sirleide Oliveira, desenvolvendo estratégia de ações na área ambiental, planejamento 

de eventos setorizados, como oficinas de aprendizado para programa salas verdes e 

estreitando as ações entre secretaria e consórcio (Figura 77). 
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Figura 77 - Reunião com a secretaria de meio ambiente de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Sabendo que para se construir um futuro melhor é necessário passar 

conhecimento para as futuras gerações. O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo 

São Francisco - CONBASF, a convite da Secretaria do Meio Ambiente de Pacatuba em 

parceria com a Sala Verde, esteve presente em mais uma ação. Nesse encontro, 22 de 

abril de 2019, foram abordadas de maneira lúdica sobre a coleta seletiva e de como o 

município vai se adequar a essa realidade, conscientizando as crianças para um futuro 

próximo e mostrando o seu papel perante a sociedade (Figura 78). 
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Figura 438 - Capacitação dos alunos da escola no munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ No dia 23 de abril, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF esteve presente 

nas escolas do município de Pacatuba. Além de passar informações a respeito da coleta 

seletiva, foram feitas dinâmicas com os alunos, onde eles, tinham que indicar em qual 

lixeira destinar o resíduo sugerido ao final fora mostrado vídeo e em seguida, fomos 

visitar a associação de produtores orgânicos do povoado (Figuras 79 e 80).  

Figura 449 - Visita na associação de produtores orgânicos. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 80 - Educação Ambiental na escola do munícipio de Pacatuba 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Dia 24 abril, o CONBASF desenvolve mais uma ação conjuntamente com a 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Pacatuba, em escola do Povoado 

Santaninha. Todos foram surpreendidos com a decoração do ambiente e hospitalidade 

dos alunos e funcionários da escola, pois obtiveram muito empenho em desenvolver 

trabalhos de reutilização de materiais, fizeram uma barraquinha da sustentabilidade, 

realizaram peças teatrais, apresentações de música e danças relacionados ao tema. 

Neste dia, também estiveram presentes a superintendente do projeto Sala Verde, Elaine 

Alvarenga e a coordenadora de educação Ambiental da SEDURBS, Aline Feitosa (Figuras 

81 e 82). 
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Figura 81- Apresentação dos alunos referente a coleta seletiva no munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

Figura 82 - Apresentação dos alunos referente a coleta seletiva no munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Os Resíduos sólidos vêm sendo um problema ambiental de maior destaque nos 

últimos tempos, principalmente o plástico, onde sua utilização é ‘única’ e a sua 

durabilidade é longa, causando diversos impactos ambientais terrestre e marinho. 
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Devido a essa problemática, na manhã do dia 25 de abril de 2019, em parceria com a 

Secretaria do Meio Ambiente de Pacatuba, CONBASF esteve presente no Povoado Boca 

da Barra, na Escola Municipal Antônio Rosa. No primeiro momento foi realizado uma 

caminhada ecológica com os alunos até a praia. No segundo momento, além de fazer o 

recolhimento de alguns resíduos encontrados na praia, houve também um debate sobre 

o problemas identificados e consequências dos resíduos para àquele ambiente. Ao 

retornar à escola foi realizada uma apresentação sobre a coleta seletiva, juntamente 

com uma representante do Projeto TAMAR, Daniela; a Superintendente do projeto sala 

verde Elaine Alvarenga e Coordenadora de Educação Ambiental, Aline Feitosa (ambas 

da Secretaria do Estado do Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade - SEDURB’S 

(Figuras 83 e 84). 

Figura 83 - Ação realizada na praia antes da palestra sobre a coleta seletiva no munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 84- Palestra sobre coleta seletiva com o Projeto TAMAR do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ O CONBASF realiza mais uma etapa para implantação da coleta seletiva em 

escolas no município do Pacatuba, nesta quarta-feira, dia 04 de setembro. A bióloga 

Vania Benício, do Consorcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco – CONBASF, 

reuniu-se com os profissionais da área da educação, coordenadores e diretores das 

escolas do município, esta ação fora realizada em parceria com a Secretaria de Meio 

Ambiente e o Projeto Salas Verdes do Ministério de Meio Ambiente. De início, o 

Secretário de Meio Ambiente, Genivaldo Vieira, explicou projetos e ações que a 

secretaria vem realizando nas escolas e ressalvou sobre o projeto "Olimpíada 

Ambiental", em seguida a Coordenadoras Ana Carla Lemos e Funcionária da SEMA de 

Pacatuba, Sirleide Oliveira explanaram a respeito do Sala Verde Pantanal. Para finalizar, 

Vania Benício apresentou a proposta de Implantação da Coleta Seletiva nas escolas e 

falou sobre a importância de separar os resíduos sólidos. Ela também apontou 

alternativas que os profissionais podem realizar juntamente com os alunos para obter 

mais sucesso na coleta. Os educadores interagiram bastante no momento da palestra, 

concordando a todo momento da importância de selecionar os rejeitos descartados 

(Figuras 85 e 86). 
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Figura 85 - Capacitação dos diretores e coordenadores das escolas de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 86 - Capacitação dos diretores e coordenadores das escolas de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

FASE II- Articulação com profissionais da Assistência Social 

✓ No dia 26 de março de 2019, a equipe de Educação Ambiental realiza 

mobilização e capacitação do corpo funcional da Secretaria da Assistência Social do 
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Município de Pacatuba, tornando-os multiplicadores de conhecimento. No encontro foi 

abordado sobre a importância de auxiliar o catador a adquirir direitos trazidos pela 

legislação e a importância de implantar a coleta seletiva, (Figuras 87 e 88). 

Figura 45 - Capacitação dos profissionais da Assistência social do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 88 - Capacitação dos profissionais da Assistência social do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ No dia 17 de abril de 2019, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF esteve 

realizando mais uma ação, no município de Pacatuba, com os profissionais da saúde, tais 

como: Agentes de saúde, coordenadora dos agentes de endemias, Médico veterinário, 

enfermeira, dentre outros. O encontro foi bem proveitoso onde foi debatido a respeito 

da função e importância dos agentes na transmissão de tais informações; o que fazer 

como cidadão a respeito da coleta seletiva (Figura 89).  

Figura 89 - Capacitação dos profissionais da área da saúde do munícipio de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV- Articulação com profissionais de Obras 

✓ Na segunda-feira, dia 08 de abril a equipe de Técnica do CONBASF, representada 

por Vânia Benicio e pelo engenheiro Gilvando M. da Costa, estiveram presentes no 

município de Pacatuba mobilizando e capacitando os agentes de limpeza e obras. Após 

apresentação e debate referente as problemáticas que os profissionais da limpeza 

possuem no seu dia-a-dia a equipe do consórcio foi até o lixão a pedido do secretário de 

obras para que o Engenheiro do consórcio pudesse dar uma olhada no local e sugerir 

opiniões técnicas (Figura 90).  
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Figura 90 -  Capacitação dos agentes de limpeza do município de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE V- Articulação com a comunidade 

❖ CONBASF realiza oficina de sabão com a reutilização do óleo de cozinha em 

Pacatuba. Neste dia 12 de novembro, a bióloga, Vânia Benicio do Consórcio de 

Saneamento do Baixo São Francisco - CONBASF esteve em parceria com a Secretaria 

Municipal de Meio ambiente realizando uma oficina de sabão reutilizando óleo de 

cozinha. O minicurso contou com a parte teórica, com seu conteúdo programático 

discursando sobre responsabilidade ambiental do cidadão referente ao resíduo que 

contamina milhares de litros de água e obstruí a rede de esgoto. Após a teoria, a 

oficineira realizou a prática, dividindo a turma em dois grupos, de forma que todos 

pudessem praticar, observar e aproveitar melhor a fabricação do sabão. Após a oficina 

de reaproveitamento do óleo a equipe do CONBASF junto com servidoras da Secretária, 

Carla e Sirleide, visitaram Ponta dos Mangues, no intuito de verificar a situação do local, 

já que foram encontrados diversos focos de vazamento de petróleo em praias e rios do 

Nordeste, fora realizado visita e relatório específico sobre o assunto (Figuras 91 e 100).  
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Figura 91 - Oficina de Sabão com óleo usado para comunidade. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

Figura 4600 - Visita em Ponta dos mangues. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ PROPRIÁ 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias a Secretaria do Meio Ambiente. 

✓ A convite da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Propriá por meio da Sra. 

Ingred Guimarães e Sr. Alberto Silva Fontes. A técnica do CONBASF, Anne Grazielle 

Costa, esteve participando de Reunião do Conselho Municipal do Meio Ambiente - 

COMAM, neste dia 26 de fevereiro de 2019 às 9h. Na oportunidade houve uma 

capacitação do Conselho Municipal pela Professora Luciana, representando a Unit e 

ainda foi apresentado o plano de ação do COMAM para 2019, decisões para execução 

de ações de Educação Ambiental pelos membros do conselho com os donos de bares e 

restaurantes, pescadores e empreendedores do comércio (Figura 101). 

Figura 101 - Reunião do Conselho Municipal do Meio Ambiente do munícipio de Propriá. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ Neste dia 18 de março de 2019 o CONBASF esteve participando de reunião do 

Conselho Municipal do Meio Ambiente de Propriá – COMAN, a convite da Secretaria 

Municipal do Meio Ambiente, para tratar de arranjos e esclarecimentos sobre a 

Implementação da coleta seletiva. Na oportunidade a Sra. Ingred Fernanda 

Guimarães e o Sr. Alberto Silva Fontes Junior, representantes da Secretaria do Meio 
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Ambiente, discorreram sobre plano de ação para execução de iniciativa piloto para 

implantação da coleta seletiva no comércio de Propriá. Na oportunidade, os 

catadores de recicláveis estiveram presentes para validar as propostas e opinar sobre 

as proposições às quais não fossem pertinentes, a equipe do CONBASF representada 

Valtemir Santana e Anne Grazielle Costa, discorreram sobre a adoção dos galpões e 

sobre os arranjos para instalação das Centrais de Triagem (Figuras 102/ 103). 

Figura 102- Reunião para esclarecimentos sobre a coleta seletiva com os comerciantes de Propriá. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 103 - Reunião para esclarecimentos sobre a coleta seletiva com os comerciantes de Propriá. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ POÇO REDONDO 
ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

❖ No dia 20 de novembro de 2019, a equipe de Educação Ambiental do Consórcio 

de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF esteve em reunião com os 

representantes das secretarias do município de Poço Redondo, com o intuito apresentar 

as ações realizadas pelo CONBASF e as tratativas a respeito do encerramento dos lixões, 

onde seria necessário agendar com as pastas capacitações a respeito da coleta seletiva 

(Figura 104). 

Figura 104 -Reunião com os representantes das secretarias de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I – Articulação com profissionais da Educação 

✓ No dia 29 de novembro, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF, esteve 

em Poço Redondo, mobilizando e capacitando alguns diretores e coordenadores do 

setor de educação para a coleta seletiva. No momento, foi apresentado uma proposta 

de implantação da coleta seletiva nas escolas e novas datas ficaram de ser agendadas 
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pelo setor de educação para que todos envolvidos nas escola possam também ser 

capacitados para execução dessa proposta apresentada pelo CONBASF (Figura 105). 

Figura 47- Capacitação dos profissionais da Educação de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

✓ No dia 13 de dezembro de 2019, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF 

esteve reunida com um dos representantes da Secretaria de Educação de Poço 

Redondo e Profissionais de ensino (professores, diretores e profissionais de apoio) de 

Escolas Municipais da região sede de Poço Redondo. O objetivo do encontro fora 

mobilizar e capacitar público para implantação da Coleta Seletiva, ou seja, a 

segregação odos resíduo recicláveis, em casa, na escola e no município. Uma proposta 

foi apresentada por Anne Grazielle e Valtemir Henrique para as escolas e toda essa 

discussão originou novas possibilidades de agendas e trabalho em parceria com 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente, Secretaria Municipal de Educação e a 

Organização o do Teatro Raízes de Poço Redondo (Figura 106). 

 

 
 
 
 



 

90 
 

Figura 106- Mobilização e Capacitação de profissionais da Educação. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

✓ No dia 16 de dezembro de 2019, a equipe de Educação Ambiental do 

CONBASF, esteve mobilizando e capacitando a equipe de ensino (professores, 

profissionais de apoio e merendeiras) da Escola Municipal Leonor Barreto Franco em 

Santa Rosa do Ermírio, durante a manhã e Escola Municipal Bom Jesus dos 

Passos em Sítios Novos, durante a tarde, ambas escolas são situadas em Poço 

Redondo.  O objetivo do encontro fora mobilizar e capacitar público para implantação 

da Coleta Seletiva, ou seja, a segregação dos resíduos recicláveis, em casa, na escola 

e no município. Uma proposta foi apresentada por Anne Grazielle e Valtemir Henrique 

para as escolas, onde os professores de diversas disciplinas podem trabalhar o tema 

dentro das escolas de forma prática e obtendo resultados, futuramente pretendemos 

implantar Pontos de Entrega Voluntária – PEV’S em algumas escolas, e a prática de 

conscientização será pré requisito para essa seleção (Figuras 106 e 107). 
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Figura 106 - Mobilização e Capacitação de profissionais da Educação Povoado Santa Rosa do Ermírio. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

Figura 107- Mobilização e Capacitação de profissionais da Educação do Povoado Sítios Novos. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE II – Articulação com profissionais da Assistência Social  

✓ No dia 05 de dezembro 2019, o CONBASF, representado pelos técnico 

Valtemir Henrique e Anne Grazielle Costa estiveram desenvolvendo Ação de 

Educação Ambiental com os profissionais da Assistência Social de Poço Redondo, a 

ação realizou-se em parceria com as Secretarias Municipais de Assistência Social e de 

Meio Ambiente. Psicólogos, Assistentes sociais, Pedagogos e Oficineiros estiveram 

aprendendo sobre técnicas de implantação da coleta seletiva, e puderam entender o 

seu papel como agente multiplicador frente a essas questões ambientais além de 

desenvolver um papel muito importante como agente articulador entre os catadores 

de materiais recicláveis e seus direitos relativos a saúde, complementação de renda 

e assistência social (Figura 108) . 

Figura 108- Mobilização e Capacitação de profissionais da Educação SEDE de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

❖ No dia 26 de novembro de 2019, o município de Poço Redondo foi agraciado 

pela equipe de Educação Ambiental do CONBASF, Anne Grazielle Costa e Vania 

Benício. Em parceria com as Secretarias de Meio Ambiente e de Saúde, as 

profissionais trouxeram inúmeras informações e orientações voltadas à gestão de 
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resíduos sólidos e consequentemente a implantação da Coleta Seletiva no Município, 

principal alternativa para inclusão dos catadores de materiais recicláveis e 

encerramento dos lixões. Além disso, temas como: formas de separação de resíduos 

sólidos, importância da separar de recicláveis e não recicláveis, obrigatoriedade do 

Plano de Gerenciamento de Resíduos Oriundos dos Serviços de Saúde e o destino 

adequado para este tipo de resíduos foram também pautas dessa reunião. Estiveram 

presentes nesse encontro, profissionais da área da saúde, como os agentes de 

endemias, de saúde e os diretores e coordenadores de Unidades Básicas de Saúde do 

Município. Os Agentes de saúde apresentaram dúvidas sobre identificação de locais 

utilizados para a destinação de lixo, terrenos baldios, geralmente possuem relação 

direta com a proliferação da dengue, também relataram sobre dificuldades sobre o 

controle dos resíduos de saúde gerado por pacientes que fazem o uso de medicações 

ou que realizam procedimentos de prescrição médicas em ambientes residenciais 

(Figura 109). 

Figura 48 - Capacitação com os profissionais da saúde de Poço redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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FASE IV- Articulação com profissionais de Obras e Limpeza Urbana 

✓ No dia 05 de dezembro, o Consorcio de Saneamento do Baixo São Francisco 

por meio dos técnicos Valtemir Henrique de Santana e Anne Grazielle Costa, esteve 

realizando ação de educação ambiental com os agentes de limpeza pública, coletores, 

varredeiras, garis e transportadores receberam capacitação para implantação da 

coleta seletiva. “Muitas dificuldades” são encontradas hoje no gerenciamento dos 

resíduos, disseram algumas varredeiras; A população é “mal educada” e muitos donos 

de comércio acha que é obrigação nossa, coletar resíduos de poda ou da construção, 

disseram os coletores de poço Redondo. De fato, os agentes de limpeza urbana, não 

são contratado para coletar resíduos volumosos, como restos de poda, restos da 

construção civil ou entulho, Pela Lei 12.305 de 2010, é obrigação do empreendedor 

obter seu plano de gerenciamento de resíduos sólidos e dar a destinação o adequada 

do seus resíduos, Agente de limpeza é contratado para o gerenciamento dos resíduos 

urbanos domiciliares e a manutenção da limpeza urbana de ruas e praças (Figura 110). 

 
Figura 110- Mobilização e Capacitação de profissionais da Educação SEDE de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ SANTANA DO SÃO FRANCISCO 

ETAPA 1- Identificação, Mobilização e Capacitação dos Atores Sociais. 

FASE II – Adoção e montagem de estratégias com representantes de cada segmento 

✓ No dia 02 de abril de 2019 o CONBASF esteve no município de Santana do São 

Francisco realizando uma reunião de mobilização e Capacitação com os secretários do 

município. Foi apresentado o planejamento de 2019 e esclarecimentos sobre as 

diretrizes CONBASF e parcerias com os municípios; 

✓ Educadoras ambientais do CONBASF falam sobre implantação da coleta 

seletiva em Santana do São Francisco. As educadoras ambientais Anne Grazielle e 

Vânia Benicio do Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco – CONBASF, 

estiveram em Santana do São Francisco, no dia 22 de maio de 2019 para uma reunião 

com os representantes das secretarias de Obras, Meio Ambiente e Catadores sobre 

as dificuldades que eles possuem nas demandas do município em relação ao Meio 

Ambiente e a melhor forma de implantar a coleta seletiva no município (Figura 103). 

Figura 103 - Capacitação sobre a gestão ambiental do munícipio de Santana do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE II- Articulação com profissionais da Assistência Social 

✓ No dia 15 de maio de 2019, o CONBASF capacita assistentes sociais para auxílio 

aos catadores de recicláveis. No encontro foi debatida a importância do papel desses 

profissionais na implantação da coleta seletiva, uma vez que eles ajudam a identificar 

a presença de catadores nos lixões; tratam da documentação desses trabalhadores 

em relação à registro de identidade e sua inserção no Cadastro Único - Cad Único, 

além de articular atendimentos de saúde. Ainda, na reunião a equipe sugeriu um 

modelo simples, utilizando exemplos do dia a dia, que o município pode seguir para 

implantar a coleta seletiva e facilitar na absorção do conhecimento por parte de todos 

os munícipes (Figura 104). 

Figura 494 - Capacitação do corpo técnico da Assistência Social de Santana do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE III- Articulação com profissionais da Saúde 

✓ O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco esteve presente, no 

dia 8 de maio, no município de Santana do São Francisco, para realizar a capacitação 

sobre a implantação da coleta seletiva com os profissionais da saúde. Foram 
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apresentadas as possíveis estratégias para implantar a coleta seletiva, além de abordar 

exemplos do cotidiano que podem facilitar essa prática, trazendo assim uma melhor 

assimilação do conteúdo por ser mais prático e de fácil entendimento (Figura 105). 

Figura 105 - Capacitação dos agentes de saúde e endemias do munícipio de Santana do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

FASE IV – Articulação com os profissionais de obras 

❖ Nesta segunda-feira, 07 de outubro, a equipe de Educação Ambiental do 

CONBASF, representadas por Anne Grazielle e Vania Benício esteve no município de 

Santana do São Francisco, realizando capacitação dos agentes de limpeza pública. Foram 

tratados temas como a implantação da coleta seletiva e a importância deste profissional 

para a gestão de resíduos no município. Varredeiras, Roçadores e Assistentes de serviços 

aprenderam e falaram as principais dificuldades gerenciais do município sobre as 

questões dos resíduos e da falta de sensibilização da população local para que 

acondicionem e destinem seus resíduos domiciliares de formas adequadas (Figura 106). 
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Figura 106 - Capacitação dos profissionais de Obras de Santana do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

FASE V- Articulação com a comunidade  

✓ Em atendimento ao convite do secretário do Meio Ambiente do município de 

Santana do São Francisco, Carlos Feitosa, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo 

São Francisco – CONBASF, participou da finalização das ações da Semana Municipal do 

Meio Ambiente, evento realizado pelo município no dia 07 de junho de 2019. O evento 

foi repleto de ações envolvendo a coleta dos resíduos e conscientização da população 

sobre a problemática do lixo. Durante o encerramento, houve um passeio de Catamarã 

para os jovens que estiveram participando do programa de "Diversão Consciente" com 

leitura de poemas relacionados à poluição do rio, a votação para escolha da Miss Meio 

Ambiente e a palestra que equipe do CONBASF fez durante o passeio (Figuras 107 e 108). 
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Figura 507- Palestra sobre a Preservação do rio São Francisco e a problemática do lixo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 108- Palestra sobre a Preservação do rio São Francisco e a problemática do lixo.

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ SÃO FRANCISCO 

ETAPA 2- Execução de Estratégias com os Atores 

FASE I- Articulação com profissionais da Educação 

✓ Na manhã do dia 21 de março de 2019, a equipe Técnica de Educação Ambiental 

esteve no Município de São Francisco. O encontro obteve como público alvo os diretores 

e coordenadores de escolas, falou-se sobre a importância de se implantar a coleta 

seletiva na escola, sobre o papel do professor como orientador, gestor do tempo, 

motivador e facilitador do ensino, também foi oferecido aos diretores um projeto que 

envolve educação ambiental, coleta seletiva e multiplicação de informações para a 

comunidade por parte da escola (Figuras 109 e 110). 

Figura 519 - Capacitação dos profissionais da Educação do munícipio de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Figura 110- Capacitação dos profissionais da Educação do munícipio de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

✓ No dia  11 de abril de 2019, a equipe de Educação Ambiental representada por 

Anne Grazielle Costa e Vania Benício, acompanhadas pelo Secretário de Meio Ambiente, 

Almir Porfírio, esteve no Povoado Piçarreira, desenvolvendo atividade com as crianças 

e professores da Escola Municipal Maria Joselina, ensinando como fazer a separação 

dos materiais recicláveis e entregando o projeto de Implantação da Coleta Seletiva na 

Escola (Figura 111). 

Figura 111 - Palestra sobre a coleta seletiva na escola do munícipio de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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✓ No dia 12 de abril de 2019, a equipe de Educação Ambiental representada por 

Anne Grazielle Costa e Vania Benício e acompanhada pela Professora e Coordenadora 

Adelina Nascimento, esteve no Povoado Nascença, desenvolvendo atividade com as 

crianças e professores da Escola Municipal Getúlio Vargas, trazendo esclarecimentos de 

como fazer a separação dos materiais recicláveis e entregando o projeto de Implantação 

da Coleta Seletiva na Escola. Foi explicado as crianças como fazer reutilização de alguns 

materiais e sobre a compostagem, momento uma aluna de apenas cinco anos, Jessiane, 

deu um show de informações de como separar os materiais secos e úmidos e utilizar 

minhocas no composto (Figura 112). 

 
Figura 112- Palestra sobre a coleta seletiva na escola do munícipio de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

✓ No dia 2 de junho de 2019, o CONBASF realiza ações de educação ambiental em 

escolas de São Francisco, junto com a Secretaria do Meio Ambiente do município de São 

Francisco. A intenção do Consórcio é atuar desde a infância na formação de cidadãos 

com uma consciência diferenciada para o cuidado com a natureza.  Além disso, os 

estudantes se tornam multiplicadores na reprodução de informações (Figura 113). 
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Figura 52 - Palestra sobre a coleta seletiva no munícipio de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

FASE V- Articulação com a comunidade  

✓ A convite das Secretarias de Meio Ambiente e de Saúde do Município de São 

Francisco, o CONBASF esteve presente na Conferência Municipal de Saúde que foi 

realizada no município no dia 22 de março de 2019. Dentro das temáticas discutidas, as 

técnicas do Consórcio Vania Benício e Anne Grazielle Costa participaram das discussões 

e proposições referentes aos Eixos: “Saúde como Direito e Consolidação dos Princípios 

do Sistema Único de Saúde, dentro das proposições foram apresentadas: Implantar 

sistemas e estratégias de educação sanitária e ambiental; Processo continuado de 

avaliação dos serviços com objetivos de proporcionar a Educação ambiental e sanitária; 

Orientar os usuários quanto o descarte correto resíduos dos serviços de saúde como 

também prover recursos para execução de projetos ou programas de controle de 

doenças  de veiculação hídrica ou que relacionem com o meio Ambiente (Figura 114). 
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Figura 114 - Conferência Municipal de Saúde do de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

❖ No dia 01 de outubro, o CONBASF, representados pelas Tecnóloga Ambiental, 

Jislaine Lima e a Bióloga, Vânia Benício, esteve em uma reunião no município de São 

Francisco juntamente com o Secretário Municipal do Meio Ambiente, Almir Porfirio, 

para iniciar o cadastro de pequenos empreendimentos, isto com o objetivo de realizar 

parceria entre a Secretaria Municipal do Meio Ambiente, comerciantes e Catadores para 

destino adequado dos resíduos recicláveis (Figura 115). 

Figura 115 - Reunião com o secretário de Meio ambiente de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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Como o Programa de Mobilização e Implantação da Coleta Seletiva são divididas 

em muitas etapas e isto multiplicado a quantidade de municípios consorciados, dificulta 

o monitoramento das ações, para isto, apresenta-se abaixo o Quadro 1, onde é possível 

acompanhar o desenvolvimento das ações já realizadas por municípios. A representação 

deste quadro está dividida por etapas onde cada etapa representa uma cor, cada fase 

representa uma tonalidade correspondente a cor da sua etapa, além de serem 

enumeradas dentro do campo dos municípios, quando houver sido realizada, a sua 

exemplificação está representada no Fluxograma 2. 

Lembrando que a ações referentes ao Programa de Mobilização e Capacitação 

dos Atores Sociais, foram iniciadas no ano de 2018, então muitas dessas ações foram 

dadas continuidade em 2019, por conta disso, muitos municípios concluíram a Etapa 2, 

outros ainda estão concluindo.  
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Fluxograma 2 – Exemplificação do Programa de Mobilização e Capacitação para a Coleta Seletiva. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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QUADRO 1 - Monitoramento do Programa de para Mobilização e Sensibilização para Implementação da Coleta Seletiva. 

MUNICÍPIOS ETAPAS EM ANDAMENTO FASES CONCLUÍDAS 

1. Aquidabã 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,2,3,4 e 5 1 

2. Brejo Grande 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1, 2,3,4 e 5 1, 2 

3. Capela 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1, 2 ,3, 4 e 5 1, 2 e 3* 

4. Canhoba 1ª ETAPA 2ª ETAPA - 1 e 2 1,4,5 - 

5. Canindé de São Francisco 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,2,3,4 e 5  1, 2 e 3 * 

6. Cedro de São João 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 3,4,5 1  

7. Feira Nova 1ª ETAPA - - 1 e 2 - - 

8. Gararu 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,3,4,5 1, 2 

9. Graccho Cardoso 1ª ETAPA - 3ª ETAPA 1  - 1 

10. Ilha das Flores 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,2,3,4  - 

11. Itabi 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1, 2,3  - 

12. Japoatã 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2  1, 2, 5 1 e 2 

13. Malhada dos Bois 1ª ETAPA 2ª ETAPA - 1 e 2 1 - 

14. Monte Alegre de Sergipe 1ª ETAPA 2ª ETAPA - 1 e 2 1,2, 3 e 5 - 
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Fonte: CONBASF, 2019 - 2020. 

 
 

15. Muribeca 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,2,3,4,5 1 

16. Neópolis 1ª ETAPA - - 1 - - 

17. Nossa Senhora da Gloria 1 ETAPA - - 1 - - 

18. Nossa Senhora de Lourdes 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2  1, 3, e 5 2 

19. Pacatuba 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2  1,2,3,4,5 1 

20. Poço Redondo 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1,2,3,4 1 

21. Porto da Folha 1ª ETAPA - 3ª ETAPA 1 e 2 - 2 

22. Propriá 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2  1, 2, 4 e 5 1 e 2  

23. São Francisco 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2   1, 2, 3, 4 e 5 1 e 2 * 

24. Santana do São Francisco 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2  1,2,3,4 e 5 1 

25. Telha 1ª ETAPA 2ª ETAPA 3ª ETAPA 1 e 2 1, 2, 3, 4 e 5 1 e 2 * 
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PROGRAMA DE COOPERAÇÃO TÉCNICA À GESTÃO AMBIENTAL DOS MUNICÍPIOS DA 

REGIÃO 

Diante do processo moroso para a implementação das políticas públicas 

ambientais e do cumprimento da legislação brasileira na esfera municipal. Percebeu-se 

que as demandas voltadas ao cumprimento das obrigatoriedades dos municípios não se 

devem somente a ausência dos recursos financeiros, mas também à carência de 

profissionais com formação técnica no cumprimento de tarefas das secretarias ou por 

orientações de cunho técnico na gestão Ambiental. 

Diante disso, O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano – CONBASF vem sendo demandado pelos municípios que constituem a região 

de atuação do referido consórcio à aplicabilidade da Gestão Ambiental.  Isto resulta na 

necessidade do CONBASF desenvolver e acompanhar ações voltadas à eficiência da 

gestão ambiental na região em parcerias com diversos setores dos municípios. 

Informações referentes a existência de Leis ambientais no município, Plano de 

Saneamento Básico, Plano de Gerenciamento de Resíduos, Coleta Seletiva, Logística 

Reversa, Situação Cadastral de Catadores de materiais Recicláveis, Alimentação do 

Sistema Nacional de Informações sobre Saneamento Básico -  SINIS, Sistema Nacional 

de informações sobre Resíduos Sólidos- SINIR, situação do Fundo Ambiental, do 

Conselho Municipal do Meio Ambiente, Formação do Corpo Técnico das Secretárias 

Municipais do Meio Ambiente  entre outros instrumentos (Quadro 2). 

 

METODOS DE ATUAÇÃO 

➢ Aplicação de Questionários para identificar sobre as dificuldades, os anseio e os 

avanços na construção de uma Gestão ambiental efetiva nos municípios do Baixo São 

Francisco; 
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➢ Orientações quanto à Criação e Formação do corpo técnico das Secretarias ou 

Departamento do Meio Ambiente; 

➢ Assessoria Técnica na formação e Capacitação dos Conselhos Municipais de Meio 

Ambiente, Saneamento, Fundo Ambiental e Gestão de Resíduos Sólidos; 

➢ Suporte na Alimentação do Sistema Nacional de Informações sobre os Resíduos 

Sólidos -SINIR e ao Sistema Nacional de Informação sobre o Saneamento – SINIS; 

➢ Incentivos e parcerias nas ações e programas desenvolvidos pelo “Projeto Salas 

Verdes” nos municípios; 

➢ Assessoria Técnica na Criação de Leis e Projeto de Leis (Coleta Seletiva, Fundo 

Ambiental, Conselho Gestor, Política Ambiental, Saneamento Básico, etc.); 

➢ Auxílio na Elaboração de Laudos de inspeção e relatórios referente a demandas com 

a SEMARH, ADEMA e MP; 

➢ Auxílio na Elaboração de Projetos e Programa relacionado à Gestão de Resíduos 

Sólidos; 

➢ Assessoria Técnica na Implementação de Leis e Programas (Coleta Seletiva, Fundo 

Ambiental, Conselho Gestor, Política Ambiental, Saneamento Básico etc.); 
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Quadro 2 – Situação da Estruturação do Sistema Municipal do Meio Ambiente na Região do Baixo São Francisco Sergipano. 

MUNICÍPIOS ÓRGÃO DO 
MEIO 

AMBIENTE 

CÓDIGO 
AMBIENTAL 

PLANO 
DIRETOR 

LEI DA 
COLETA 

SELETIVA 

*PMSB LEI DE PMSB CONSELHO 
AMBIENTAL 

FUNDO 
AMBIENTAL 

*PGRCC *PGRSS 

AQUIDABÃ Departamento Não possui Não possui Lei nº 
01/2015 

 Possui 
Elaborado pela 

Funasa 

Não foi 
aprovado 

Ativo 
Lei nº 

09/2014 

Criado p/ 
inativo 

Lei nº 16/2014 

Não 
possui 

Não possui 

BREJO GRANDE Não Possui Não possui 
Lei Orgânia 

(1990) 

Não possui Lei nº 
120/2016 

Possui 
Elaborado p/ 
Recurso da 

FUNASA 

Não foi 
aprovado 

Criado 
(inativo) 

 Lei nº 
97/2014 

Criado 
(inativo) 

Lei nº 
98/2014 

Não 
possui 

Não possui 

CAPELA Secretaria Não Possui Possui Possui 
Lei nº 
447/ 
2015  

Possui 
 

Lei nº 500/ 
2017 

Ativo 
Lei 245/ 
2007 ou 

403/2014  

Criado 
404/2014 

Não 
possui 

 

Não possui 
Tercerizada 

CANHOBA Departamento  Não Possui Não Possui Não 
possui 

Possui Lei nº 301/ 
2017 

Ativo 
Lei nº 

286/2016 

Criado 
Lei nº 

286/2016 

Não 
possui 

Não possui 

CANINDÉ DE 
SÃO 
FRANCISCO 

Departamento Em 
Elaboração 
Lei orgânica 

(2002) 

Possui 
LC 

nº 06/2016 

Possui 
Lei nº 

157/2018 

Em 
elaboração 
Recursos do 

CBHSF 

- Ativo 
Lei nº 

31/2013 

*Ativo 
Lei nº 

145/2018 

Não 
possui 

Não possui 

CEDRO DE SÃO 
JOÃO 

Secretaria  Possui 
 Nº ? 

Possui 
Nº ? 

Possui 
Lei nº 

150/2015 

Possui Lei nº 172/ 
2017 

Ativo 
Lei nº 143 de 

2014 

Criado 
Lei nº 149 
de 2014 

Não 
possui 

Não possui 

FEIRA NOVA Departamento ? ? ? Possui ? Ativo 
Lei nº 

449/2014 

Criado 
Lei nº 

451/2014 

Não 
possui 

Não possui 
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GARARU Departamento 
 

Não possui Não possui Possui 
Lei nº 

650/2018 

Possui 
 

Lei nº 
643/2017 

Ativo 
Lei nº 

591/2014 

Criado 
Lei nº 

590/2014 
 

Não 
possui 

Não possui 

GRACCHO 
CARDOSO 

Secretaria 
 

Não Possui Não Possui Possui 
Lei nº 

251/2018  

Possui 
 

Lei nº 
244/2017 

Ativo 
Lei nº 

226/2014 

Criado 
Lei nº 218/ 

2014 

Não 
possui 

Não possui 

ILHA DAS 
FLORES 

Secretaria Não Possui Não  Possui  Não  
Possui 

Possui Não foi 
aprovado 

Ativo 
Lei nº 

26/2014 e nº 
03/2015 

Criado 
Lei nº 

01/2015 

Não 
possui 

Não possui 

ITABI Secretaria Não Possui Não  Possui Não  
Possui 

Não Possui - Ativo 
Lei nº 

176\2008  

Ativo 
Lei nº 176 
de 2008 

Não 
possui 

Não possui 

JAPOATÃ Departamento Não Possui Possui 
Lei nº 320/2009 

Possui 
Lei nº 

391/2015 

Possui 
Recursos da 

Funasa 

Lei nº 
430/2017 

Ativo 
Lei nº 

380/2014 

Criado 
Lei nº 

386/2014 

Não 
possui  

Não possui  
Torre 

empreendimentos 

MALHADA DOS 
BOIS 

Secretaria  Não Possui Não Possui Não 
possui 

Possui  
Recursos  

CODEFASF  

Não foi 
aprovado 

Criado 
Lei nº 

97/2013 

Criado 
Lei nº 98 

/2013 

Não 
possui 

Não possui 

MONTE 
ALEGRE DE 
SERGIPE 

Departamento Não possui Não possui Não 
Possui 

Possui 
Recursos 
Funasa 

Lei Nº 
48/2017 

Reprovado 
em 06 de 

2018 

Ativo ?  Não 
possui 

Não possui 

MURIBECA Departamento Não Possui Não Possui Lei 
343/2015 

Não Possui - Lei nº 
246/2015 

Lei nº 
344/2015 

Não 
possui 

Não possui 

NEÓPOLIS  Secretaria  Possui 
Lei nº 

996/2015 

? Lei nº 
987/2016 

Possui Lei 
nº1006/2017 

Criado nº 
940/2014 

Criado nº 
940/2014 

Não 
possui 

Não possui 
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NOSSA 
SENHORA DA 
GLORIA 

Secretaria ? ? Lei nº 
913/2014 

Possui Lei nº 
983/2017 

Lei nº 
896/2014 

Lei nº 
895/2014 

Não 
possui 

Não possui 

           

NOSSA 
SENHORA DE 
LOURDES 

Departamento 
(A provada a Lei 

de criação da 

secretaria) 

Projeto de 
lei 

Projeto de Lei Projeto 
de Lei  

Não Possui Não Possui Projeto de 
Lei 

Projeto de 
Lei 

Não 
Possui 

 

Não possui 
Remolix 

PACATUBA Secretaria  Não 
 Possui 

Aguardando 
aprovação da 

Câmara 

Projeto 
de Lei nº 
213/2015 

Possui 
Recursos dos 

*CBHSF 

Não foi 
aprovado 

Ativo 
Lei nº 

118/2019 

Criado 
Lei nº  

119/2019 

 Não 
Possui 

 

Não possui 
Eireli EPP 

POÇO REDONDO Secretaria 
Criada 

? ? ? Possui Não foi 
aprovado  

Não Ativo 
Lei nº 

363/2014 

Criado 
Lei nº 

354/2013 

Não 
possui 

Não possui 

PORTO DA 
FOLHA 

Secretaria  Não possui ? ? Possui Não foi 
aprovado 

? ? Não 
possui 

Não possui 

PROPRIÁ Secretaria Possui  
Lei nº 

745/2016 

Possui 
Lei nº 649/ 

2013 

Possui  
Lei nº 

744/2015 

Possui 
 

Lei 824 de 
2018 

Ativo 
Lei nº 690/ 

2014 

Criado 
Lei nº 523/ 

2011  

Não 
possui 

Não possui 

SÃO FRANCISCO Secretaria  Não possui Nao possui Possui  
Lei nº 

367/2018 

Não Possui - Ativo 
329/2014 

LC 360/2017 

Criado 
Lei nº 

330/2014 

Não 
possui 

Não possui 

SANTANA DO 
SÃO FRANCISCO 

Departamento Não Possui ? Possui 
Lei nº 

219/2017 

Possui Lei nº 
218/2017 

Criado 
Lei nº 

192/2014 

Criado 
Lei 

202/2015 

Não 
possui 

Não possui 

TELHA Secretaria  Não possui Não possui Possui 
Lei nº 

161/2015 

Possui 
Financiado 
pelo CBHSF 

Projeto de 
Lei 2018  

Ativo 
Lei nº 

148/2014 

Criado 
Lei nº 
156/2014 

Não 
possui 

Não possui 

FONTE: CONBASF, 2018 - 2020.
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PROGRAMA DE AÇÕES PARA FORMAÇÃO DE COOPERATIVAS E/OU ASSOCIAÇÃO NOS 

MUNICÍPIOS DO BAIXO SÃO FRANCISCO SERGIPANO 

O papel desempenhado pelo catador de materiais recicláveis é de extrema 

importância para a sociedade e especialmente para o aperfeiçoamentos dos sistema de 

gerenciamento de resíduos sólido e que agregam direta ou indiretamente inclusão social 

e organização de espaço, preservação de recursos naturais e economia de energia, 

geração de emprego e renda dentre outras possibilidades.  

A atividade realizada pelos Catadores de Materiais Recicláveis ainda não é 

reconhecida pelas legislações trabalhistas e pela sociedade, isto condiciona estes 

profissionais ao trabalho individualista, disperso e autônomo, porém em condições 

insalubres e suscetíveis aos riscos que podem ser encontrados nas ruas e lixões.   

  Logo, tendo como base a organização profissional desses indivíduos, é 

imprescindível a estruturação de um empreendimento social, à exemplo, da 

formalização de associações ou cooperativas. Diante dessa nova perspectiva, têm -se 

uma alternativa de desenvolvimento sustentável e solidário, onde o catador é incluso 

socialmente por meio da gerenciamento adequado dos resíduos sólidos. 

Para execução dos trabalhos referentes a formação das cooperativas ou 

associações conforme os arranjos institucionais sugeridos pelo CONBASF, a metodologia 

divide-se em quatro (04) etapas descritas a seguir: 

 

❖ ETAPA 1- Identificar o perfil dos catadores presentes no Município por Arranjo 

Institucional 

 - Consultas às secretarias Municipais de Meio Ambiente e de Assistência Social 

- Realização de entrevista, aplicação de questionários ou reuniões com os 

Catadores.  

 

❖ ETAPA 2- Reunião com os catadores visando informações sobre a atual situação 

dos mesmos 

- Levantamento ou Cadastramento dos catadores; 
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- Atualização dos dados dos Catadores no Sistema de Cadastro Único para os 

Programa Sociais do Governo – CAD Único (Secretaria de Assistência Social). 

  

❖ ETAPA 3 – Recolhimento de documentação dos catadores para criação da 

ATA’s, Estatutos e Criação de CNPJ para as Cooperativas formalizadas.  

-  Recolhimento de documentação necessária para formalização dos catadores 

- Assessoria Técnica pelo CONBASF, para a formalização. 

 

❖ ETAPA 4 – Plano de Implantação e Operação da Associação de Catadores de 

Material Reciclável 

- Elaboração e Execução do Plano de Implantação e Operação da Associação de 

Catadores de Materiais Recicláveis (será baseado na informações e realidades locais 

diagnosticadas para Elaboração do Plano das Centrais de Triagem e Compostagem, 

Unidade de Transbordo e Unidades de Processamento de Materiais Recicláveis). 

 

RELATÓRIO DAS AÇÕES PARA FORMALIZAÇÃO DAS COOPERATIVAS/ASSOCIAÇÕES DE 

CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS  

 

➢ JANEIRO 

❖ No dia 09 de janeiro de 2019, o CONBASF, representado pelo Superintendente, 

Mário Rosa e pelo técnicos Gilvando Costa, Jislaine Lima e Alessandro, esteve reunido 

na Secretaria de Agricultura de Canindé de São Francisco. Representando o município 

estiveram presentes, o prefeito Ednaldo da Farmácia, os secretários do Meio Ambiente, 

Educação, Procuradoria do Município, representantes da Cooperativa de Materiais 

Recicláveis, entre outros convidados. A finalidade da reunião foi a apresentação 

institucional do CONBASF e do corpo técnico. Também foi discutido sobre a importância 

da Educação Ambiental como elemento primordial no processo de implantação da 

coleta seletiva. No momento fora realizado um levantamento documental para 
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formação da cooperativa de materiais recicláveis do município (Figura 1). 

Figura 1- Reunião no município de Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Foi realizada uma reunião na sede da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente 

de Gararu, no dia 21 de janeiro de 2019, onde estiveram participando, os integrantes 

da Associação de Catadores e Catadoras de Materiais Recicláveis do município, 

juntamente com o Coordenador do Meio Ambiente, o Sr. Cristiano Vileno. A reunião 

objetivou discutir sobre diretrizes e questionamentos referentes a Ata e Estatuto de 

Constituição da Associação. Na oportunidade, também foram discutidas as questões 

para regularização da cooperativa, e apresentadas as ações que o CONBASF tem feito 

para implantar a coleta seletiva no município de Gararu. Como resultado dessa reunião, 

foi firmado a parceria entre o CONBASF e a Associação de Catadores para iniciar o 

procedimento de  regularização da associação frente aos cuidados burocráticos em 

Cartório e demais segmento (Figura 2). 
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Figura 53- Reunião no município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na segunda-feira, 28 de janeiro de 2019, o superintendente do CONBASF, Mário 

Rosa de Albuquerque, acompanhado de parte de sua equipe técnica, Anne Grazielle, 

Gilvando Costa e Jislaine Lima, esteve reunido no Ministério Público de Sergipe com 

representantes da CODISE, SEDURBS e das procuradorias regionais do Baixo São 

Francisco para discutir sobre a situação de recursos voltados ao gerenciamento dos 

resíduos sólidos especialmente, às cooperativas de reciclagens da região. Relatou-se 

também sobre o processo de adoção dos galpões da CODISE para funcionamento das 

cooperativas, em especial dos municípios de Capela, Propriá e Neópolis. Na 

oportunidade, foi entregue ao Promotor do Ministério Público, Dr. Yuri Menezes, o 

relatório das atividades do segundo semestre de 2018 e o planejamento das atividades 

para 2019 (Figura 3). 
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Figura 3 - Reunião no Ministério Público de Sergipe 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Foi realizada uma reunião na sede da Secretaria de Agricultura e Meio ambiente 

do município de Japoatã dia 31 de janeiro de 2019, onde esteve presente a secretária, 

Maria Izabel Gabriel Silva, Jose Antônio e representante do Consorcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco Sergipano. O objetivo foi o de tratar sobre a situação atual 

dos catadores de materiais recicláveis existentes no município (Figura 4). 

Figura 4 - Reunião no município de Japoatã 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ FEVEREIRO 

❖ Dia 5 de fevereiro de 2019, o CONBASF esteve em reunião na sede da Secretaria 

Municipal de Agricultura e Meio Ambienteno de Gararu, onde aconteceu a assinatura 

da Ata e Estatuto para formação da Associação de Materiais Recicláveis do município 

(Figura 4). 

Figura 4- Reunião no município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

❖ No dia 8 de fevereiro de 2019, a Equipe Técnica do CONBASF esteve realizando 

vistoria no lixão de Muribeca, com o objetivo de identificar os catadores e quantos 

realizam atividade no local. Essa foi  mais uma etapa das atividades de formalização da 

Associação Compartilhada de Materiais Recicláveis. Após algumas visitas a este lixão, a 

fim de conscientizar os catadores sobre a necessidade de oraganização em cooperativa 

ou associação, ficou constatando não haver interesse por parte deles, mesmo a equipe 

do CONBASF tendo informado que os lixões em breve serão fechados e que 

posteriormente, não seriam mais permitidos a entrada de catadores naquele local e que 

para realizar a inclusão social destes profissionais, a formalização desles seria 

imprescindível (Figura 4).  
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Figura 4- Visita ao lixão do município de Muribeca. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em 8 de fevereiro, o CONBASF esteve reunido com os catadores e 

representantes do município de Japoatã, no povoado Tatu, nas dependências do antigo 

CRAS - Centro de Referência da Assistência Social. O objetivo da reunião fora tratar sobre 

as questões da Associação de Catadores de Materiais Recicláveis, também sobre a 

possibilidades de adoção de um galpão para a cooperativa de reciclagem. Após 

discussões foi realizada a eleição da Diretoria da Associação (Figura 5).  

Figura 5 - Reunião no município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Na quinta-feira, dia 14 de fevereiro de 2019, a equipe do CONBASF esteve na 

cidade de Cedro de São João juntamente com os Secretários do Meio Ambiente de 

Malhada dos Bois, Maria Moura, de São Francisco, Almir Porfírio, Cedro de São João, 

José Robson e a representande da Câmara de Vereadores deste município, a senhora 

Noélia para participar de Assembleia entre os catadores de materiais recicláveis e as 

representatividades de ambos os municípios. O objetivo da reunião foi discutir e assinar 

os termos da ATA e do Estatuto de Criação da Associação Compartilhada de Materiais 

Recicláveis entre os municípios de Cedro de São João, Malhada dos Bois e São Francisco. 

Considerando que já existe uma associação de catadores de recicláveis registrada em 

Cedro de São João, propôs -se então, que os outros dois municípios fossem associados 

a esta, já que o número de catadores existentes não supriria a exigência respaldadas na 

legislação como requisito de quantidade mínima permitida para registro individual. 

Contudo. Essa modalidade de compartilhamento é permitida e também respaldada 

pelas proposições do Consórcio, pois os três municípios são conssorciados e formam um 

arranjo institucional para gestão integrada e compartilhada de resíduos sólidos na 

Região do Baixo São Francisco (Figura 6). 

Figura 54- Reunião no município de Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Dando continuidade nas atividades do dia 14 de fevereiro, os representante do 

CONBASF, a convite do  do Prefeito do Município de Japoatã e da Secretária Municipal 

do Meio Ambiente, Maria Izabel, estiveram reunidos para definições referentes à 

formalização da Associação de Materiais Recicláveis da cidade e obter orientações 

técnicas quanto  aos locais sugeridos pela gestão municipal para instalação de galpãp, 

enquanto a coleta seletiva não é implementada efetivamente. Ainda fizeram parte da 

reunião, o Procurador do município, Ludwig Júnior, e o Representante dos Catadores. A 

reunião resultou na assinatura da Ata e do Estatuto de Criação da Associação de 

Materiais Recicláveis do município de Japoatã ( Figura 7).  

Figura 7- Reunião no município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Dando sequência aos trabalhos em Gararu, a equipe técnica do CONBASF,  

esteve dia 20 de fevereiro, junto com o Coordenador do Meio Ambiente, Cristiano 

Vileno, orientando aos catadores locais sobre a função de cada um deles e como podem 

contribuir com a preservação do meio ambiente. Também foram passadas informações 

sobre a importância dos catadores no mercado de trabalho e orientações à respeito da 

educação ambiental com a coleta seletiva do lixo: o que é? para que serve? e qual a sua 

importância? ( Figura 8). 
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Figura 55- Reunião no município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

❖ No dia 25 de fevereiro de 2019, aconteceu uma reunião na Secretaria de Estado 

do Meio Ambiente e Recursos Hídricos – SEMARH, com os superintendentes e 

representantes dos Consórcios Públicos de Sergipe, entre eles o CONBASF - Consórcio 

de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano, técnicos da SEMARH, e 

representantes do SEBRAE/SE, para discutirem sobre a elaboração do planejamento das 

atividades do Projeto de Inclusão Socioambiental dos catadores de materiais recicláveis 

de Sergipe. Há em tramitação o Projeto Pró-Catador que possui o objetivo de fortalecer 

as cooperativas de catadores de materiais recicláveis, algumas já selecionadas dentro 

do projeto, totalizando 28 unidades escolhidas em todo o Estado. Estas unidades 

selecionadas receberão equipamentos para auxiliar na estruturação mecânica das 

Cooperativas. Os quatro Consórcios Públicos estão acompanhando todo o processo e 

prestando auxílio às entidades para a conclusão do Projeto. Pois,  desde o ano de 2017 

as ações do projeto encontrava-se paralisadas por falta de recursos (Figura 9).  
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Figura 9- Reunião na Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ MARÇO 

❖ Os municípios de Nossa Senhora de Lourdes, Canhoba e Itabi, representados 

por Anselmo Mota, Everson Pereira e Aldo Mota respectivamente, reuniram-se 

conjuntamente ao CONBASF e aos Catadores de Materiais recilcáveis de aombos os 

município no dia 14 de março de 2019. Este encontro objetivou especialemente a 

eleição dos componentes da diretoria da Associaçãs dos Catadores para que assim, 

pudesse dar prosseguimento ao processo de regularização. O Secretário do Meio 

Ambiente de Itabi, Aldo Mota, aproveitou o momento para orientar aos catadores a 

necessidade de colaboração no trabalho cooperativista e outros assuntos relevantes e 

direcionados ao cotidiando dos catadores. Logo após, a presidente  eleita, Silvania Vieira 

discursou agradecendo ao pleito pela confiança concedida por meio dos votos que a 

elegeu, externalizou suas preocupações relacionadas às condições de trabalho atual dos 

catadores no lixão e ressalvou palavras de motivações para os colegas em busca de 

melhores condições de trabalho (Figura 10). 
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Figura 10- Reunião no município de Nossa Senhora de Lourdes. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ No dia 19 de março de 2019 a equipe técnica do CONBASF em companhia de 

representantes do setor de tributos do município de Japoatã, estiveram reunidos com 

os catadores daquele município na sede da Associação de Catadores de Materiais 

Recicláveis, momento em que se executou uma vistoria no local, procedimento este 

relacionado ao processo de registro do CNPJ da instituição. Em seguida os presentes 

foram informados pelo CONBASF, sobre a existência de um projeto de readequação do 

espaço/galpão, que tem como objetivo poder oferecer melhores condições de trabalho, 

como também estar apto a atender o previsto crescimento de demanda dos serviços, 

considerando que com a implantação dos procedimentos de coleta seletiva, se fará 

necessário quantidade e qualidade de espaço para a segregação adequada do resíduos 

coletados. Com a execução do projeto previsto, e o funcionamento de todos os 

equipamentos, espera-se uma maior eficiência no processo produtivo, intensificando o 

fluxo do material e reduzindo seu tempo de armazenamento no galpão, o que estima-

se, deverá melhorar o retorno financeiro da cooperativa (Figura 11).  
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Figua 11 - Visita ao terreno no município de Japoatã 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na manhã do dia 20 de março de 2019, o CONBASF visitou o lixão do município 

de Feira Nova. O objetivo era encontrar o maior número de catadores no local, visto 

que, em outras visitas e reuniões agendadas anteriormente não foi possível o 

comparecimento dos catadores. Após esse momento, verificou-se que a quantidade de 

catadores existente no município era inferior àquela orientada pela legislação para 

criação de cooperativa, por conseguinte, fora orientado pelo CONBASF, a criação da 

cooperativa ou associação fosse feita de forma compartilhada com outro município 

vizinho. Dessa forma, abriu-se a discussão de haver a possibilidade de inclusão desses 

catadores na Associação compartilhada entre Aquidabã e Graccho Cardoso, no entanto, 

por haver sido informado sobre a existência de catadores que realizam a atividades no 

lixão,  mas que no momento não estavam presentes, a equipe do CONBASF, sugeriu que 

que essas discussões fossem feitas com todos em um outro momento. Mesmo assim 

ficou acordado que a organização dos catadores fosse em Associação (Figura 12). 
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Figura 12 - Visita no lixão do município de Feira Nova. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ No mesmo dia, o CONBASF também visitou a Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente de Nossa Senhora da Glória para tratar da documentação necessária dos 

catadores, para que a eleição da diretoria fosse agendada (Figura 13). 

Figura 13 - Reunião no município de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Dando continuidade na agenda do dia (20 de março), o CONBASF se deslocou até 

o lixão do município de Monte Alegre, para obter conhecimento dos problemas 

relativos a este lixão e constatar a presença de catador, não foi encontrado nenhum 

catador neste dia (por isso não houve registro fotográfico).  

 

❖ Na sexta-feira, dia 22 de março de 2019, a equipe do consórcio esteve no 

município de Brejo Grande para participar de uma reunião com os Catadores de 

Materiais Recicláveis. A reunião aconteceu no Centro e Referência a Assistência Social – 

CRAS, situado no Povoado Brejão, objetivando identificar a situação cadastral e de 

trabalho dos catadores, além de desenvolver parceria entre a Cooperativa e Prefeitura 

Municipal. A Cooperativa de Catadores de Materiais Recicláveis de Brejo Grande já 

desenvolve, o trabalho de segregação de recicláveis e atua de forma organizada mesmo 

dentro do lixão, porém ainda não é reconhecida pela comunidade do município, nesta 

reunião também foram trazidas propostas para que o trabalho dos Catadores possa vir 

ser reconhecida (Figura 14). 

Figura 14- Reunião com os catadores do município de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Dando prosseguimento a mais uma etapa no processo de Formalização dos 

Catadores de Materiais Recicláveis da Região do Baixo São Francisco, no dia 27 de março 

de 2019, a equipe do CONBASF esteve visitando os lixões de Feira Nova e de Nossa 

Senhora da Glória. O intuito dessa visita esteve voltado ao processo de criação e 

organização dos catadores em cooperativa ou associação, requisitos a serem discutidos 

e definidos em assembleia. A formalização dos Catadores é imprescindível ao trabalho 

coletivo, à viabilização de recursos e adoção de estruturas para alocação da cooperativa 

como também de maquinários (Figura 15 e 16). 

Figura 565 - Reunião com os catadores do município de Feira Nova. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
Figura 57 - Visita ao lixão do município de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ ABRIL 

❖ No dia 03 de abril de 2019, O CONBASF, representado pela Tecnóloga em 

Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, e o Contador, Alessandro Sampaio, juntamente 

com o Secretário de Agricultura e Meio Ambiente do Município de Feira Nova, Sr. 

Gilvanio Marques de Oliveira, estiveram novamente visitando os catadores de 

recicláveis, no lixão. Esse encontro, objetivou a continuidade do processo de 

organização da associação de catadores, no momento foi realizada uma breve 

apresentação sobre o Consórcio de Saneamento Básico e suas atribuições, 

posteriormente foi proposta a formação e regularização da Associação de Catadores do 

Município. Na oportunidade, os catadores também relataram suas principais 

dificuldades pela falta de colaboração da população (Figura 17). 

Figura 58 - Reunião no município de Feira Nova. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ No dia 10 de abril de 2019, a equipe técnica do CONBASF, esteve acompanhando 

a cooperativa de resíduos em reunião no auditório da Secretaria Municipal de 

Agricultura e Meio Ambiente do Município de Canindé de São Francisco. Tratou - se da 

realização da Coleta Seletiva nas áreas definidas pelo Projeto Piloto elaborado entre a 

Cooperativa SE-PA-RE e a Secretaria do Meio Ambiente do Município. De acordo com o 
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projeto a coleta seletiva atenderá tanto a moradores quanto a comerciantes, 

objetivando incluir toda a população futuramente à medida que a Cooperativa alcançar 

sustentabilidade e a população atuar de forma participativa. Ainda durante a execução 

do projeto a equipe da cooperativa pretende obter informações importantes como 

quantidade e características gravimétricas dos resíduos, isto condicionará a cooperativa 

a agregar valor financeiro aos resíduos recicláveis. Também nesta reunião, foram 

sanadas pendências documentais referentes à regularização da Cooperativa e agendado 

uma capacitação sobre direito contábil com os cooperados (Figura 18). 

Figura 18 - Reunião no município de Canindé do São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ O primeiro contato com os Catadores de Materiais Recicláveis em Monte Alegre 

de Sergipe pelos técnicos do CONBASF, foi realizado em 17 de abril com o principal 

objetivo de identificá-los e constatar a situação destes em relação a obtenção de 

documentos pessoais, cadastro municipal e organização de trabalho. No momento, da 

visita, só fora encontrado um catador o qual informou sobre a existência de mais 

componentes solicitando o agendamento de um novo encontro com todos os demais 

colegas de trabalho (Figura 19). 
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Figura 59- Reunião no município de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ Em 22 de abril, o CONBASF reuniu - se com o Secretário do Meio Ambiente de 

Cedro de São João, para definições documental da Associação dos Catadores de 

Recicláveis, compartilhada entre os municípios de Cedro de São João, Malhada dos Bois 

e São Francisco. Também foram discutidos pontos relativos à associação já existente no 

município, pois conforme o cartório, esta associação teria que ser extinta para que a 

associação compartilhada entre os citados município, fosse criada (Figura 20).   

Figura 60 - Reunião no município de Cedro de São João.

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 26 de abril de 2019, a secretária de meio ambiente de Japoatã convidou 

o CONBASF para participar de uma reunião do Conselho Municipal do Meio Ambiente, 

o intuito do encontro foi especialmente discutir os requisitos legais para a formalização 

dos Catadores em Associação ao invés de Cooperativa. Dentro dos aspectos discutidos 

fora realizada em breve apresentação sobre o Consórcio de Saneamento, suas diretrizes, 

atividades e importância na formação dos Catadores de Materiais Recicláveis (Figura 

21). 

Figura 21 - Reunião no município de Japoatã 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

❖ Na manhã do dia 29 de abril de 2019, o CONBASF, representado pelo seu 

superintendente Mário Albuquerque, e os técnicos Jislaine Lima e Valtemir Henrique 

estiveram presentes na audiência no Ministério Público Federal, presidida pelos 

Procuradores Ramiro Rockenback e Yuri Marcel. Também esteve presente os 

superintendentes dos outros consórcios que compõe o estado de Sergipe, 

representante da SEDURBS, do SEBRAE. A audiência teve como finalidade prestação de 

contas referente ao projeto PRÓ CATADOR (Figura 22). 
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Figura 22 - Reunião no Ministério Público Federal. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ MAIO 

❖ Com o objetivo de discutir e tomar conhecimento sobre a realidade dos 

catadores de materiais recicláveis e as demandas pertinentes a essa temática no 

município de Monte Alegre, a equipe técnica do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco Sergipano – CONBASF, foi recebida no dia 02 de maio de 2019, por 

representantes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente. Durante a reunião, os 

técnicos explicaram os projetos do Consórcio referentes às Centrais de Triagem e 

reafirmaram a importância da participação da sociedade e do compromisso da gestão 

municipal para que o processo de implantação da Coleta Seletiva e de todas as 

atividades relacionadas ao Meio Ambiente alcancem resultados positivos. Um novo 

encontro entre os participantes foi marcado para a sexta-feira 10 de abril de 2019 

(Figura 23).  
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Figura 23 - Reunião no município de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

❖ A equipe técnica do Consórcio Público do Baixo São Francisco - CONBASF, se 

reuniu, na sexta-feira dia 03 de maio de 2019, com os representantes da secretaria de 

Meio Ambiente; do Conselho Municipal de Meio Ambiente, Assistência Social, 

representante da Secretaria de Obras e da Associação de Catadores de Materiais 

Recicláveis do município Japoatã. A reunião ocorreu no Clube Municipal e objetivou 

esclarecer as dúvidas dos catadores em relação a formalização da cooperativa ou 

associação, diagnosticar a situação cadastral de cada um, no Sistema da Assistência 

Social, entrega dos documentos e CNPJ da Associação "Tatu" e apresentar quais serviços 

os catadores estariam aptos a realizar. O nome fantasia foi escolhido em virtude de seus 

membros morarem no Povoado Tatu (Figura 24).  
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Figura 24 - Reunião no município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ Dia 09 de maio de 2019 realizou-se um evento na câmara de vereadores do 

município de Propriá, parceria entre CONBASF, Prefeitura Municipal de Propriá e 

Associação Brasileira de Municípios - ABM. O diretor Executivo Eduardo, Tadeu Pereira, 

palestrou sobre “Os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável”. A Parceria pelo 

Desenvolvimento Sustentável é um projeto da ABM que visa o fortalecimento dos 

pequenos e médios municípios para a promoção da agenda 2030 com os Objetivos do 

Desenvolvimento Sustentável e da nova Agenda Urbana, elaborados pela Organização 

das Nações Unidas – ONU (Figura 25).   

Figura 25 - Capacitação com a ONU. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

https://www.instagram.com/eduardotadeupereira/
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❖ No dia 15 de maio de 2019, Secretário Administrativo e demais representantes 

das secretarias de Agricultura e Meio Ambiente, Obras e Assistência Social do município 

de Monte Alegre, receberam, do superintende do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco - CONBASF, Mario Rosa, da Tecnóloga em Saneamento Ambiental, 

Jislaine e do Engenheiro,  Gilvando Costa o projeto de instalação da Central de Triagem 

e Compostagem. Os catadores de materiais recicláveis também estiveram presentes, 

pois são fundamentais para que o processo tenha êxito (Figura 26).   

Figura 26 - Reunião no município de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

  
❖ Na quarta-feira dia 22 de maio de 2019, técnicos do Consórcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco – CONBASF, foram convidados pela secretaria de Meio 

Ambiente do município de Japoatã e pelos catadores de recicláveis para assessorá-los 

em reunião com representantes do Serviço Brasileiro de Apoio ao Micro e Pequeno 

Empreendedor – SEBRAE. Essa reunião foi realizada no Povoado Tatu. O Sebrae 

apresentou os projetos da instituição destinados aos catadores e  também  pediu 

informações sobre os projetos do Consórcio para construção e implantação da Central 

de Triagem e Compostagem da cooperativa compartilhada daquela região (Figura 27). 
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Figura 2761 - Reunião no município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ NO dia 24 de maio, foi entregue à diretoria da Associação de Catadores de 

Materiais Recicláveis de Gararu, as documentações necessárias informando quais 

serviços a Associação estariam aptos a realizar, e tambéme o comprovante de inscrição 

de pessoa jurídica – CNPJ da associação. Estes documentos são importantes para que 

a instituição desempenhe o papel de prestação de serviços e tenha possibilidade de 

acesso a linhas de financiamento.  

Figura 62 - Reunião no município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 29 de maio de 2019, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco – CONBASF, representado pelo contador Alessandro Sampaio e pela 

Tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, juntamente com representante da 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Aquidabã, Agnes Oliveira, e os catadores do 

município estiveram reunidos para obtenção de informações pertinentes ao processo 

de formalização e regularização da Associação dos Catadores de Materiais de Recicláveis 

compartilhada entre os Municípios de Aquidabã e Graccho Cardoso. Nesse encontro foi 

informado pela Secretária que o Aquidabã dispõe de um prédio, onde funcionava o 

matadouro do município e foi desativado, e segundo suas informações o espaço seria 

cedido para a Associação e assim instalar o galpão de reciclagem do município. O 

CONBASF informou sobre o fechamento do lixão local e, por isso, a necessidade deles 

estarem formalizados com CNPJ. "Assim também serão incluídos no Cadastro Nacional 

de Inclusão Social – CNIS como profissionais do setor de reciclagem", explicou Jislaine 

(Figura 29).   

Figura 29 - Reunião no município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ JUNHO 

❖ O superintende do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco, 

Mario Rosa de Albuquerque, acompanhado do contador Alessandro Sampaio e da 

Tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, reuniram-se, na terça-feira 11 de 

junho de 2019, com representantes da Cooperativa de Materiais Recicláveis e da 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Capela para tratar de ações de inclusão social 

para com os catadores. Em várias reuniões do Conselho Municipal do Meio Ambiente e 

em reuniões com os catadores, foi manifestado pelos membros da cooperativa o desejo 

de realizar o trabalho de coleta dos resíduos recicláveis durante as programações 

festivas do período junino, em especial a realização da “Festa do Mastro” em Capela. A 

partir de então, fora elaborado um plano de trabalho contendo definições de formação 

de equipe, definições de locais para apoio, execução das atividades, fixação de coletores 

de resíduos espalhados pelas praças do município e disponibilização de Equipamentos 

de Proteção Individual - EPI. No mesmo dia, o CONBASF reuniu-se com a prefeita Silvany 

Mamlak para tratar das questões de estruturação, adoção e maquinários do galpão onde 

seria instalada a Central de Triagem de Resíduos Sólidos e Compostagem (Figura 30).  

Figura 30 - Reunião no município de Capela. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Dia 12 de junho de 2019, houve reunião na sede da Secretaria Municipal do Meio 

Ambiente, entre o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, 

membros associados e representantes da Secretaria do Meio Ambiente do município de 

Gararu. Dentre os itens discutidos, relatou-se sobre  a inclusão dos Catadores de 

Materiais Recicláveis no Sistema Nacional de Inclusão Social realizado no município, pela 

Secretaria de Assistência Social,  relatou – se também sobre a implementação da coleta 

seletiva, possíveis locais para armazenamento do material reciclável, Equipamentos de 

Proteção Individuais – EPI’s, Postos de Entrega Voluntária - PEV, transportes e 

compostagem (Figura 31). 

Figura 31 - Reunião no município de Gararu. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em pleno festejos juninos, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco – CONBASF em parceria com a Prefeitura Municipal de Capela e a Cooperativa 

de Catadores de Materiais Recicláveis LUX – COOPERLUX, estiveram executando as 

ações necessárias para que os membros da cooperativa pudessem realizar a coleta dos 

recicláveis durante as programações festivas em Capela. Foram entregues à 

COOPERLUX, fardamentos, carrinhos para transporte dos recicláveis, Coletores para 

fixação em Pontos de Entrega Voluntária- PEVs definidos momentaneamente nas praças 

e bags para armazenamento dos recicláveis (Figura 32).  
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Figura 63 – Coleta durante o festejo Junino do município de Capela. 

  
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
➢ AGOSTO 

❖ Dia 06 de agosto de 2019, O CONBASF estve presente no município de Cedro de 

São João para juntamente com o Secretário Municipal do Meio Ambiente, Robson 

Aquira e representante da Câmara de Vereadores, a sra. Noelia, para juntos realizar 

análise dos documentos exigidos em cartório para início de processo à formalização da 

Associação de Materiais Recicláveis compartilhada entre os municípios de Cedro de Sâo 

João, Malahda dos Bois e São Francisco (Figura 33).  

Figura 33 - Reunião no município de Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 07 de agosto de 2019, o município de Muribeca foi assessorado pelo 

CONBASF, o município, representado pela Coordenadora do Meio Ambiente, Glaudicely 

e os Catadores de Materiais Recicláveis  foram esclarecidos quando aos procedimentos 

tomados pelo Consórcio frente à formalização das Cooperativas ou Associações de 

Catadores na região de todo Baixo São Francisco e quanto às etapas de implementação 

da Coleta Seletiva no município. No momento, fora informado pelos catadores que não 

havia interesse em participar de associação ou cooperativa, pois pretendiam 

desenvolver o trabalho autônomo, como fazem atualmente. Mesmo o CONBASF tendo 

informado que é importante haver uma organização cooperativista em favor de seus 

membros a fim de defender direitos comuns, principalmente em busca de 

sustentabilidade, inclusão social mesmo assim houve resistência por parte de alguns 

membros (Figura 34). 

Figura 34 - Reunião no município de Muribeca. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 08 de agosto de 2019, O CONBASF representado pela tecnóloga em 

Saneamento Ambiental Jislaine Lima e o contador Alessandro Sampaio, visitou o lixão 

do município de Poço Redondo, com o objetivo de identificar os catadores do município 

que trabalham no lixão, pois em outras visitas não foi possível encontrá-los e manter 

contato.  Foi constatado nesse dia, um grupo de pessoas interessadas em construir 
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Cooperativas ou Associação de Catadores de Materiais Recicláveis. No encontro foi 

debatido a possibilidade de inclusão desses catadores em Associação ou a possível 

formação de uma cooperativa de materiais recicláveis, além dos riscos e problemas 

enfrentados por eles no lixão (Figura 35).  

 

❖ O CONBASF também visitou a Prefeitura de Monte Alegre para tratar do Termo 

de Cooperação Técnica entre o município e o Consórcio (Sem registro fotográfico); 

 

❖ Na Prefeitura de Nossa Senhora Da Gloria para protocolar um ofício solicitando 

disponibilidade para agendamento de ações de educação ambiental (Sem registro 

fotográfico); 

 

❖ A equipe do CONBASF Também, esteve no município de Canindé do São 

Francisco, com o intuito de recolher a ata de alteração da Cooperativa SEPARE, 

encaminhar à Junta Comercial do Estado de Sergipe – JUCESE (Sem registro fotográfico). 

Figura 35- Reunião no município de Poço Redondo. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Na quarta-feira 14 de agosto de 2019, a equipe do Consórcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, representada por Vânia Benício e Jislaine 

Lima, estiveram no município de Cedro do São Joao para facilitar a capacitação dos 

profissionais da área da educação e tratar questões referentes à documentação da 

cooperativa dos catadores que o município possui. Por motivos internos, os profissionais 

da educação não podem comparecer na reunião. Enquanto isso, as pendências 

documentais obtidas em Cartório foram sanadas e a emissão do registro fora realizado 

com a presença do Secretário Municipal do Meio Ambiente, José Robson, e 

representante da Câmara de Vereadores do Município, Sra. Noelia (Figura 35). 

Figura 35 - Reunião no município de Cedro de São João. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ A convite do SEBRAE, o CONBASF esteve participando de reunião com os 

catadores de Aquidabã no dia 15 de agosto de 2019, além do SEBRAE esteve presente 

também representantes da Secretaria Municipal do Meio Ambiente. A reunião objetivou 

tratar sobre o projeto Pró Catador e realizar prestação de contas referente ao 

andamento do projeto, pois em decorrência ausência de recursos, estava inativo. Na 

oportunidade, foi discutido sobre os equipamentos que o projeto oferece para 
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Cooperativas ou Associações selecionadas dentro do Projeto, diante dessas discussões 

fora questionado sobre a previsão de datas para entrega dos equipamentos 

contemplados pelo projeto Pró Catador, porém os Técnicos do Sebrae não puderam 

posicionar-se quanto a indagação (Figura 36).  

Figura 36 - Reunião no município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No município de Muribeca foi realizada mais uma reunião com os Catadores de 

Materiais de Recicláveis e Secretaria Municipal do Meio Ambiente, no dia 16 de agosto. 

O objetivo era conscientizá-los da necessidade de formalização da Cooperativa, já que, 

na última reunião permaneceram desinteressados pela proposta. Após reunião, houve 

concordância entre os catadores para a criação de uma organização com CNPJ e 

formalizá-los em Associação, contudo não aceitaram compartilhamento com outros 

municípios. Juntamente com os representantes da secretaria do meio Ambiente, Jislaine 

Lima e Felipe Andrade (estagiário do CONBASF), visitaram novamente o lixão contactar 

àqueles catadores que ainda havia não havia tido conhecimento sobre as tratativas, 

juntos montaram estratégias para a formalização da associação e iniciação dos trabalhos 

de montagem de chapa para eleição da diretoria (Figura 37). 
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Figura 37 - Reunião no município de Muribeca. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
 

❖ No dia 19 de agosto de 2019, a equipe do CONBASF, foi até o lixão de Poço 

Redondo. Como o CONBASF não havia contato destes até então, e consequentemente 

também não havia contato destes na Secretaria Municipal do Meio Ambiente, buscou-

se nesse encontro, contactar um grupo para que formasse uma comissão de apoio às 

ações do Consórcio, a fim de identificar todos eles. Aproveitando este momento, 

buscou-se elaborar uma proposta para o estatuto da cooperativa ou associação. Dentro 

dos requisitos do conteúdo, o estatuto deveria conter os itens de denominação, 

endereço da sede, foro, área de atuação, prazo de validade e ano social da admissão 

entre outros direitos, deveres e responsabilidades. Foi combinado que os catadores que 

desejassem fazer parte da formalização, entregassem cópias de suas documentação na 

Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente para então ser agendada a 

assembleia para (Figura 38). 
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Figura 38 - Reunião no município de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em prosseguimento ao Projeto de Inclusão Socioambiental de Catadores e 

Coletores de Materiais Recicláveis de Sergipe, na manhã da terça-feira, 20 de agosto 

de 2019, a SEDURBS Secretaria de Estado de Desenvolvimento Sustentável, através da 

Superintendência de Recursos Hídricos e Meio Ambiente - SERHMA, reuniu os 

representantes dos municípios que foram selecionados pelo projeto, empreendimentos 

de cooperativas, da região de atuação do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco  Sergipano – CONBASF e do Consórcio de Saneamento Básico da Grande 

Aracaju - CONSBAJU. Na reunião foram apresentadas as etapas do projeto, a execução 

de visitas técnicas e elaboração de projetos arquitetônicos, básico e executivo, das áreas 

onde serão alocados os centros de triagens de materiais recicláveis (Figura 39).  
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Figura 39 - Reunião no SEBRAE. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Durante o dia 27 de agosto de 2019, o CONBASF esteve presente no Encontro 

Estadual de Empreendimentos de Catadores e Coletores de Materiais Recicláveis. O 

evento foi realizado na cidade de Aracaju e contou com a participação de diversos 

catadores e catadoras de Cooperativas de materiais recicláveis do Estado de Sergipe. O 

Encontro, foi organizado pela SEDURBS, através da Superintendência de Recursos 

Hídricos e Meio Ambiente - SERHMA, pelo projeto de Inclusão Socioambiental de 

Catadores e Coletores de Materiais Recicláveis, que tem o Sebrae como instituição 

executora. Durante todo o evento, aconteceram palestras e explanações de empresas e 

instituições parceiras, que debateram sobre temas relacionados às cooperativas e aos 

catadores. A superintendência do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco Sergipano - CONBASF, durante sua fala, destacou da importância do evento e 

parabenizou os CATADORES E COLETORES DE RECICLÁVEIS e PREFEITURAS MUNICIPAIS. 

Além dos órgãos de fiscalização e controle, Ministérios Públicos Federal, Estadual, de 

Contas e do Trabalho, estiveram apoiando o evento (Figura 40). 
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Figura 40-Encontro de Catadores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ no dia 28 de agosto de 2019, foi realizado em Muribeca uma “Roda de Diálogo” 

com os Catadores de Recicláveis sobre as ações do CONBASF, Coordenadoria do Meio 

Ambiente e Secretaria Municipal de Obras em favor de melhores condições de trabalho 

para os Catadores. Os diálogos foram conduzidos pela Tecnóloga em Saneamento 

Ambiental, Jislaine Lima, certamente foi um momento de muito aprendizado e troca de 

experiências (Figura 41). 

Figura 41 - Reunião no município de Muribeca. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ SETEMBRO 

❖ A Tecnóloga em Saneamento Ambiental do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco - CONBASF, Jislaine Lima, participou do evento realizado pelo 

"Aracaju Lixo Zero", evento que aglomera  um determinado grupo de pessoas, empresas 

e instituições desenvolver discussões  sobre gestão de resíduos e se responsabilizam em 

trazer esses debates ao âmbito  do diversos segmentos da sociedade. A Semana Lixo 

Zero, realizada em outubro, tem por objetivo principal disseminar o conceito do lixo 

zero por meio de programações e eventos que a sociedade, organizações públicas, 

empresas privadas e ONGS comprometem -se em executar ações de forma criativa 

dentro de uma agenda de 10 dias (Figura 42).  

Figura 64 - Reunião Aracaju Lixo Zero. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

  

❖ Na manhã do dia 04 de setembro de 2019, em atendimento ao convite do 

Secretário Municipal do Meio Ambiente de São Francisco, Almir Porfírio, o Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco – CONBASF, esteve na Secretaria Municipal 

de Obras em São Francisco, para tratar das demandas relacionadas aos catadores. A 

profissional do CONBASF, Jislaine Lima, explicou a situação do processo de formalização 
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da associação compartilhada entre os municípios de Cedro de São João, Malhada dos 

Bois e São Francisco. Como resultado dessa conversa, foi solicitado a Secretária de 

Assistência Social do município que fosse realizado atualização do cadastro dos 

catadores do Município de São Francisco com o intuito de incluí-los nas formas de acesso 

a recursos de auxílio do governo e outras ações sociais previstas em lei (Figura 43).  

Figura 43- Reunião no município de São Francisco. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ Dia 10 de setembro de 2019, acompanhados do coordenador de Meio Ambiente, 

Alisson Santos, e o presidente da Cooperlux, Sr. Paulinho, o CONBASF esteve visitando 

os empreendimentos comerciais do município de Capela. Os empreendedores 

obtiveram breve explanação à respeito da existência da Cooperativa, e foram orientados 

a contribuir com a Coleta Seletiva no seu cotidiano. Durante essas visitas, foi realizado 

um trabalho de conscientização dos empresários para tratar a separação e lixos 

recicláveis (seco) e não recicláveis (úmido) a fim de incentivar a Cooperativa de 

catadores realizem a Coleta Seletiva nas ruas da cidade e realizem o trabalho de 

reciclagem em Capela (Figura 44). 
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Figura 65 - Cadastro dos comerciantes do município de Capela. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em 11 de setembro de 2019, no município de Nossa Senhora da Glória foi 

realizada reunião do CONBASF, representado por Jislaine Lima, e SecretarioSecretário 

Municipal de Agricultura e Meio Ambiente, Djalci Ferreira. A reunião realizou-se com o 

intuito de elaborar estratégias para solucionar dificuldades existente na criação da 

cooperativa de catadores de Nossa senhora da Gloria, visto que, por diversas vezes fora 

tentado definições sobre a formalização dos Catadores e não havia resultados até esse 

momento.  Após a reunião foram realizadas algumas deliberações, dentre elas, ajustes 

com a assessoria jurídico do Consórcio e realização de protocolo documental no fórum 

do município (Figura 45). 
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Figura 45- Reunião no município de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em de Poço Redondo, no dia 12 de setembro de 2019. Houve um encontro de 

acompanhamento dos catadores na Secretaria Municipal de Agricultura e Meio 

Ambiente juntamente com seus representantes.  O OCNBASF informou neste encontro 

o resultado do levantamento e quantitativo de catadores, e constatou-se que, segundo 

a legislação existente não é possível a Criação da Cooperativa, pois  o número requerida 

para formalização de cooperativas é superior ao número existente de catadores Além 

disso, fora informado pelo Contador do CONBASF que na constituição de cooperativas 

ou associações seria necessário tratar de  demandas documentais referente a cartório, 

criação de atas, estatuto e consequentemente geração de taxas (Figura 46).  
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Figura 4666 - Reunião no município de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
❖ No dia 18 de setembro de 2019, a equipe do CONBASF foi até o cartório do 

município de Cedro de São João para verificar as demandas relacionadas a associação 

compartilhada de catadores de materiais recicláveis dos municípios de Cedro de São 

João, Malhada dos Bois e São Francisco. O representante do cartório, senhor Darlan, 

informou a equipe que seria necessário um período maior de 10 (dez) dias, para finalizar 

a análise documental e gerar o selo (Figura 47). 

Figura 47- Reunião no município de Cedro de São João. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 19 de setembro de 2019, a equipe do CONBASF visitou os município de 

Brejo Grande e Neópolis, este último sediará a Cooperativa Compartilhada de 

Catadores e Coletores de Recicláveis dos Municípios de Pacatuba, Ilha das Flores, 

Neópolis, Santana do São Francisco e Japoatã – COOPINS. Em Brejo, tentou -se articular 

com os catadores de recicláveis para que fizessem parte da COOPINS. Em Neópolis os 

membros da COOPINS possuíam documentos da cooperativa sem as respectivas 

assinaturas, por haver dificuldade na coleta dessas assinaturas, foi solicitado pela 

Presidente, Sra. Maria Celia, uma reunião com todos os catadores membros da 

COOPINS, para que pudessem assinar os documentos e atas relativos à constituição da 

Cooperativa. Diante disso, foi relatado que seria aproveitado o momento para atualizar 

os nomes dos participantes e  verificar quais catadores possuíam o interesse de 

participar da cooperativa, quem não obtivesse interesse, assinaria um documento 

informando seu desejo de não compor, isto facilitará os requisitos para criação da 

Cooperativa, pois sempre que um cooperado recusa assinar as atas da cooperativa, 

ainda em formação, e recusa prestar cópias da documentação ou simplesmente deixa 

de manter contato com os membros da cooperativa, responsáveis da Secretaria do Meio 

Ambiente ou do CONBASF, dificulta o processo de formalização da COOPINS (Figura 48). 

Figura 48 -Visita ao lixão de Neópolis. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 24 de setembro de 2019, fomos convidados pelo  Governo do Estado de 

Sergipe, através da Secretaria do Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade - 

SEDURBS, da Superintendência Especial de Recursos Hídricos e Meio Ambiente - 

SERHMA e do SEBRAE- SE, empresa executora do Projeto de Inclusão Socioambiental e 

Produtiva de Catadores e Coletores de Recicláveis em Sergipe, para participar do 5° 

Encontro Regional de empreendimentos de catadores de materiais recicláveis destinado 

a demonstrar aos catadores e coletores cooperados as vantagens e a importância da 

organização em rede, bem como discutir seus princípios, objetivos e benefícios para 

cada empreendimento Figura 49) . 

Figura 49 - Encontro dos Catadores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Em Brejo Grande, no dia 30 de setembro de 2019, a Equipe do CONBASF esteve 

no Cartório do município para recolher assinaturas e documentações necessárias para 

autenticação e proceder com as etapas para criação da Cooperativa de Catadores. No 

mesmo dia, foi redigido o Estatuto Social da Cooperativa dos Agentes Autônomos de 

Reciclagem do Povoado Brejão - CRAAB, este documento é imprescindível a 

formalização e criação da cooperativa. É no Estatuto da cooperativa que, deve constar 
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objetivos, as regras para escolha da diretoria, o período estipulado para o mandato, as 

funções dos diferentes órgãos administrativos, as punições aos desvios de conduta, as 

formas de julgamento, entre outras diretrizes essenciais para o bom funcionamento da 

cooperativa. O regimento interno foi escrito neste mesmo processo, este disciplina o 

funcionamento da cooperativa, detalha pontos previstos no Estatuto e organiza 

procedimentos do funcionamento da CRRAB (Figura 50).  

Figura 50 – Autenticação no cartório de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

➢ OUTUBRO 

❖ Na manhã do dia 01 de outubro de 2019, o CONBASF, representado pela 

Tecnóloga Ambiental, Jislaine Lima e a Bióloga, Vânia Benício, esteve em uma reunião 

no município de São Francisco, com o Secretário Municipal do Meio Ambiente, Almir, 

para iniciar o planejamento do cadastro dos pequenos geradores de resíduos do 

município, esta ação possibilita aos pequenos geradores optar pela destinação do 

material reciclável aos catadores da região. São considerados pequenos geradores de 
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resíduos, empreendimentos como: mercearias, mercadinhos, padarias, loja de móveis, 

e outros estabelecimentos comerciais de pequeno porte (Figura 51). 

Figura 67- Reunião no município de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

❖ No dia 04 de outubro de 2019, a equipe estive no Cartório de Feira Nova para 

entrega da taxa e recolhimento dos documentos pendentes para autenticá-los e dar 

continuidade ao processo de criação da cooperativa/associação de catadores, na 

oportunidade, fomos até a  Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente de 

Feira Nova para entrega das taxas referente ao registro da Associação de Catadores de 

Materiais Recicláveis Nossa Senhora Aparecida, ficou então acertado que o Secretário 

de Finanças do Município iria fazer o direcionamento dos custos para pagamento e 

assim que tivesse reposta, encaminharia o comprovante de pagamento ao CONBASF. 

Porém até o momento não foi obtido retorno (Figura 52).  
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Figura 52 - Cartório de Feira Nova. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Dia 09 de outubro de 2019, no município de Aquidabã, a Tecnóloga em 

Saneamento Ambiental, Jislaine Lima e o contador, Alessandro Sampaio, representando 

o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano - o CONBASF, 

visitou o lixão do município de Aquidabã para reuni - los e orientá - los quanto á 

formalização da associação compartilhada entre os municípios de Aquidabã e Graccho 

Cardoso (Figura 53). 

Figura 53 - Reunião no município de Aquidabã. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Na manhã da quinta-feira, 14 de outubro de 2019, em Neópolis, a Tecnóloga em 

Saneamento Ambiental, Jislaine Lima que esteve representando o Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano - CONBASF em reunião com a 

catadora Maria Celia, presidente da Cooperativa Compartilhada de Materiais Recicláveis 

entre os municípios de Pacatuba, Brejo Grande, Ilha das Flores, Neópolis, Santana do 

São Francisco e Japoatã  - COOPINS. Juntas, reconheceram firma e autenticaram o 

Documento Básico de Entrada - DBE, necessário para realizar qualquer ato perante a 

Junta Comercial e adquirir o CNPJ e conclusão do processo de formalização da 

cooperativa compartilhada, a COOPINS. Ainda, foi feito uma visita aos demais catadores 

que se encontravam no lixão naquele momento para esclarecimento da questão 

situacional da COOPINS (Figura 54). 

Figura 54 - Cartório de Neópolis. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

❖ No dia 23 de outubro de 2019, a Tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine 

Lima e o Engenheiro Civil, Gilvando Matos, estiveram visitando o lixão do município de 

Aquidabã juntamente com a Secretária do Meio Ambiente, Agnes Oliveira, na 

oportunidade tratamos da importância da inclusão dos catadores e o encerramento do 

lixão e adequação do espaço onde será a sede da Associação de Coletores de Materiais 
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Recicláveis de Aquidabã e Graccho Cardoso – AKITABOM, estiveram presentes os 

catadores   de materiais recicláveis que estavam no momento da visita. Informamos a 

eles a importância do início do Plano de Ações da Associação junto ao CONBASF como 

objetivo de organização das ações estruturais nas quais a associação pode realizar em 

seus respectivos municípios, pautando a organização do espaço físico e dos materiais 

segregados e triados para à venda (Figura 55).  

Figura 55 - Visita ao Lixão de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 
 

➢ NOVEMBRO  

❖ As atividades de novembro iniciaram- se no município de Brejo Grande, no dia 

05 do decorrido mês. O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano – CONBASF,  representado pelo Superintendente, Mario Rosa, a Tecnóloga 

em Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, o prefeito, Clysmer Ferreira Barros, o 

secretário de Obras deste munícipio e os representantes da Cooperativa,  participaram 

de reunião, no polo da Universidade Aberta do Brasil - UAB para tratar da Cooperativa 

de Catadores de Recicláveis do Povoado Brejão entre outros assuntos, em especial, a 

realização do processo de queima do material no lixão. No momento da discussão, um 

senhora catadora, Sra. Vanda Vieira Alves, se manifestou informando, não saber o que 
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havia acontecido ao certo, mas reclamou que o seu material de trabalho fora queimado, 

e em decorrência deste fato, todos os catadores do povoado estavam sem trabalhar já 

a dois meses. Mario Rosa de Albuquerque, superintendente do CONBASF, informou que 

conversaria com o prefeito Clysmer Ferreira Barros, sobre a possibilidade de conseguir 

um galpão para que os catadores não ficassem sem o trabalho. Ele também falou da 

logística em que a cooperativa deverá seguir no que diz respeito ao recicláveis e aos 

compostos orgânicos, visto que o Consorcio irá trabalhar nessa demanda. O prefeito 

lamentou a situação ocorrida no local de serviço, e disse que dará toda a assistência 

necessária, e que o lixão será finalizado, pois é uma solicitação feita pelo Ministério 

Público. Além de possibilidades de galpão para alocação dos Catadores, também fora 

discutido sobre a viabilidade do transporte dos catadores até Neópollis, uma vez será 

sediada a COOPINS, Cooperativa a qual Brejo Grande estaria se consorciando. O 

secretário de Obras, José Milton Marques Silva, interferiu e ressaltou que a prefeitura 

está preocupada com todos os que dependem desse trabalho e está atento à situação, 

para uma parceria entre o Executivo, o CONBASF e a cooperativa dentro de toda a 

legalidade necessária (Figura 56).  

Figura 56 - Reunião no município de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 11 de novembro de 2019, a equipe do CONBASF, esteve em Brejo Grande 

para juntamente com a gestão municipal, planejar as atividades referentes a “Ação de 

Coleta Seletiva”, incluindo a cooperativa local na programação das festividades de final 

de ano realizadas no município. Ao consórcio foi solicitado pelo Município, a 

disponibilização de contenedores, para que fossem colocados em ruas e praças públicas, 

definindo assim, locais de Pontos de Entrega Voluntária – PEV’S onde os cortejadores 

pudessem depositar os materiais recicláveis produzidos durante os festejos. A prefeitura 

se comprometeu em providenciar o transporte para conduzir os Catadores até o local 

do evento. Também na reunião foi destacado em os presentes, sobre a necessidade dos 

Catadores estarem caracterizados com uniformes e utilizando Equipamentos Proteção 

Individual - EPI's (Figura 57). 

Figura 57- Reunião no município de Brejo Grande. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ A convite do Secretário de Agricultura e Meio Ambiente do município de Poço 

Redondo, a equipe do CONBASF esteve tratando de reivindicações dos catadores de 

materiais recicláveis no dia 12 de novembro. Os Catadores do município não possuíam 

interesse na formalização do trabalho por meio de cooperativismo ou associativismo, 

porém como lixão local teria sido interditado pelo Ministério Público Federal, nesta 
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mesma semana, o fato que permitiu uma nova reflexão sobre a proposta então definiu 

-se a criação de uma Associação dos Catadores de Materiais Recicláveis (Figura 58). 

Figura 58- Reunião no município de Poço Redondo. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

❖ No mesmo dia, realizou-se uma visita ao município de Monte Alegre para 

esclarecer as dúvidas em relação ao vínculos entre CONBASF, Prefeitura e Catadores 

(não houve registro fotográfico). 

 

❖ Em 18 de novembro de 2019, a Equipe Técnica do CONBASF participou de 

reunião em Poço Redondo com os catadores. O momento aconteceu com o intuito de 

estimular os catadores de materiais recicláveis na formalização da Associação, expondo 

aos presentes as principais vantagens  da criação da associação, objetivos e diretrizes do 

trabalho realizado por uma associação de catadores, também foi criada nesse dia uma 

comissão entre os catadores e a gestão do município para  providenciar os requisitos 

necessários a criação da associação (Figura 59).  
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Figura 59 - Reunião no município de Poço Redondo. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

  

❖ No dia 22 de novembro de 2019, a equipe do Consórcio, CONBASF, esteve 

protocolando documentos e autenticando procurações nos cartórios dos municípios de 

Neópolis, Ilha das Flores, Japoatã, Pacatuba e Santana do São Francisco, garantindo 

por meio dos seus responsáveis legais, a participação dos Catadores de Materiais 

Recicláveis sem nenhum grau de instrução na COOPINS. O referido documento é exigido 

pela JUCESE para regularizar o processo de criação da Cooperativa Compartilhada de 

Catadores e Coletores de Recicláveis dos referidos Municípios, a COOPINS (Figura 60).  

Figura 60 – Cartório do município de Neópolis. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Na manhã da terça-feira, dia 26 de novembro de 2019, na sede administrativa 

da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente de Nossa Senhora da Glória, houve  

Reunião entre o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano - 

CONBASF, representado pela Tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, a 

Secretária da Cooperativa de Materiais Recicláveis, tratando da Cooperativa de 

Catadores e Coletores de Materiais Recicláveis e  representantes da Secretaria de Meio 

Ambiente. O objetivo da reunião buscar informações sobre dos catadores de recicláveis 

e buscar fortalecer a iniciativa de formalização dos Catadores de Materiais Recicláveis 

em Cooperativa, no momento também foi elaborado uma proposta de Estatuto Social e 

Regimento Interno para a cooperativa local, para então ser discutido e aprovado em 

assembleia da Cooperativa (Figura 61). 

Figura 61 - Reunião no município de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 28 de novembro de 2019 no município de Aquidabã, representantes da 

Associação de Catadores de Materiais Recicláveis Compartilhada entre os municípios de 

Aquidabã e Graccho Cardoso, Secretaria Municipal do Meio Ambiente, SEBRAE e 

CONBASF, participaram de reunião, onde foi apresentado por Jislaine Lima e Alessandro 

Sampaio, o planejamento de ações realizadas em 2019. Na oportunidade, foi aplicado 



 

170 
 

um questionário aos catadores a fim de coletar informações sobre a logística de 

comercialização de materiais recicláveis e sobre o uso do óleo de cozinha na fabricação 

de sabão, detergentes e pasta base para limpeza. Também foi discutido sobre a 

expectativa dos Catadores pelo prédio onde funcionava o matadouro, para alocação da 

Associação dos Catadores (Figura 62). 

Figura 68 - Reunião no município de Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

 

❖ No dia 29 de novembro de 2019, fomos convidados pelos Catadores da 

Associação de Catadores de Materiais Recicláveis do Município de Japoatã -TATU, do 

Município de Japoatã. O Objetivo desse encontro foi tratar sobre a possibilidade dos 

Catadores de Materiais Recicláveis trabalharem no período festivo do evento que ocorre 

nos dias 30 de novembro de 2019 a 01 de dezembro de 2019 na praça principal do 

município, a festa da Padroeira, Nossa Senhora do Desterro realizada pelo município, já 

que os membros da Associação demonstraram interesse de realizar essa ação. Neste 

encontro esteve presente os catadores, representantes do CONBASF e da Secretaria do 

Meio Ambiente. Ao final da reunião, foi informado que muitas solicitações que haviam 

sido solicitadas pelos catadores, eram do conhecimento da Gestão Municipal, mas não 

havia obtido apoio (Figura 63). 
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Figura 69 - Reunião no município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ A Cooperativa de Materiais recicláveis – CRAAB, atua na  Festa de Nossa Senhora 

do Patrocínio (Festa da Padroeira de Brejão), nos dias 29 e 30 de Novembro de 2019, 

realizando a coleta dos resíduos recicláveis no Povoado Brejão dos Negros, essa ação 

resultou da realização de Parceria entre a Prefeitura Municipal de Brejo Grande, CRAAB 

e CONBASF.  A cooperativa do município, contou com estrutura física no evento, como 

local de apoio, receberam fardamentos e EPI’S, Pontos de Entrega Voluntária – PEV’S 

foram instalados e em locais próximos ao evento (Figura 64). 

Figura 64 – Festa da padroeira do povoado Brejão dos Negros. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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➢ DEZEMBRO 

❖ Durante a festividade da Padroeira do Município de Japoatã, Nossa Senhora do 

Desterro, nos dias 30 de novembro e 01 de dezembro, o CONBASF em parceria com a 

Prefeitura Municipal e a Associação dos Catadores do Povoado Tatu, desenvolveram 

uma “Ação de Inclusão Social”, onde os catadores de recicláveis estiveram realizando a 

coleta de recicláveis, durante a programação da festa da Padroeira. A cooperativa esteve 

realizando a coleta seletiva nas ruas e praças, com afixação de Pontos de entrega 

voluntária e divulgação do trabalho da Associação de Catadores. Foi recolhido vparias 

toneladas de materiais recicláveis como garrafa pet, alumínio, plástico e papelão (Figura 

65).  

Figura 65 - Festa da padroeira do município de Japoatã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 02 de dezembro de 2019 a equipe do CONBASF, nas pessoas de Jislaine 

Lima e Alessandro Sampaio estiveram no lixão do município de Nossa Senhora da Gloria 

para orientar os Catadores em relação as documentações necessárias para 

autenticações e registros em cartório, para obtenção da criação da cooperativa de 

reciclagem do município. No encontro foi aproveitado para leitura dos parâmetros legais 

que regem a Ata e Estatuto de criação da cooperativa que são documentos requisitos 
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para a criação e formalização da Cooperativa de Catadores e Coletores de Materiais 

Recicláveis Nossa Senhora da Glória (Figura 66). 

Figura 66 – Reunião no lixão do município de Nossa Senhora da Glória. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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DEPARTAMENTO TÉCNICO  
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1.1. VISITAS TÉCNICAS 

 

O CONBASF tem realizado visitas técnicas com o objetivo de buscar alternativas 

para melhoria da gestão e gerenciamento dos resíduos sólidos dos municípios 

consorciados, no que diz respeito, à viabilização dos projetos das Centrais de Triagem e 

Compostagem, Unidade de Processamento de Materiais Recicláveis e unidades de 

transbordo.  

 

❖ Na manhã do dia 09 de janeiro de 2019, o CONBASF, através do seu 

superintendente Mário Rosa e os técnicos Gilvando Matos, Jislaine Lima e o Contador 

Alessandro Sampaio, esteve reunido na Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente de 

Canindé de São Francisco. Participaram da reunião, o prefeito Ednaldo da Farmácia, 

além dos secretários de Meio Ambiente, Educação, procuradora do Município, 

representantes da cooperativa de materiais recicláveis, entre outros convidados. O 

encontro teve como objetivo realizar a apresentação institucional do CONBASF e do seu 

corpo técnico. Foi detalhada a importância da Educação Ambiental como elemento 

inicial do processo de implantação da coleta seletiva, que traz em seu paralelo, a 

valorização do trabalho dos catadores de materiais recicláveis, fruto da ação de inclusão 

social, requerida aos setores públicos pela Lei da Política Nacional de Resíduos Sólidos. 

Foi feito o trabalho para formalização documental da cooperativa de materiais 

recicláveis do município, com o deslocamento até o cartório para fazer avaliações das 

documentações já existentes. Em seguida, foi tratado sobre os objetivos de instalação 

das Centrais de Triagem e Compostagem, Unidade de Processamento de recicláveis e 

Unidades de Transbordo, oriundos dos serviços de coleta de resíduos sólidos urbanos 

realizados nas cidades que integram o Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco 

Sergipano (Figura 1). 
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Figura 1 - Reunião em Canindé, com o Prefeito municipal, secretários e a cooperativa SEPARE . 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 14 de Janeiro de 2019, o CONBASF, por seus representantes, o 

superintendente Mário Rosa e os técnicos Valtemir Santana, Gilvando Costa e Daniele 

Teles se fez presente no município de Gararu/SE, onde junto com o Diretor de Meio 

Ambiente daquele município, Cristiano Vileno, fez uma visita à um galpão localizado no 

município,  para verificar a possibilidade de utilizá-lo no desenvolvimento das atividades 

de triagem dos resíduos sólidos pelos catadores de materiais recicláveis. Em seguida, o 

grupo esteve na cidade de Olho d' Água das Flores, no Estado de Alagoas, onde visitaram 

as instalações do aterro sanitário, administrado pelo Consórcio Intermunicipal de 

Gestão de Resíduos Sólidos - CIGRES, o objetivo da visita foi analisar a viabilidade do 

envio dos resíduos gerados em Gararu para o referido aterro. A busca por soluções às 

demandas que se apresentam quanto a gestão dos resíduos sólidos nos municípios 

localizados na área de abrangência do CONBASF tem sido a razão cotidiana de sua 

atuação, agindo sempre em conformidade com a legislação pertinente ao seu objetivo 

e missão, além daquelas relacionadas à política ambiental do país (Figura 2). 
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Figura 70 - Visita ao aterro sanitário do CIGRES, na cidade Alagoana de Olhos D’água das Flores. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 28 de janeiro de 2019, o superintendente do CONBASF, Mário Rosa de 

Albuquerque, acompanhado de parte de sua equipe técnica, Anne Grazielle Costa, 

Gilvando Costa Matos e Jislaine Lima, estiveram reunidos no Ministério Público de 

Sergipe com representantes da CODISE, SEDURBS e das procuradorias regionais do Baixo 

São Francisco para discutir sobre a situação de recursos voltados ao gerenciamento dos 

resíduos sólidos especialmente, às cooperativas de reciclagens da região. Relatou-se 

também sobre o andamento do processo de adoção dos galpões para funcionamento 

das cooperativas, em especial dos municípios de Capela, Propriá e Neópolis. Na 

oportunidade foi entregue ao Promotor do Ministério Público, Dr. Yuri Menezes, o 

relatório das atividades do segundo semestre de 2018 e o planejamento das atividades 

para 2019 (Figura 3).  
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Figura 3 - Equipe do CONBASF, representante da ADEMA, CODISE, SEMARH e Procuradores do MPE. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na manhã do dia 29 de janeiro de 2019, a senadora Maria do Carmo Alves, 

esteve visitando a sede do CONBASF em Propriá. Esteve presente também os prefeitos 

de Santana do São Francisco, Junior Barroso, de Brejo Grande, Clysmer Ferreira, de 

Cedro de São João, Neudo Alves e o superintendente da CODEVASF, Cezar Mandarino, 

também se fizeram presentes. A senadora foi recebida pelo superintendente do 

CONBASF, Mário Rosa de Albuquerque, que relatou os trabalhos executados pelo 

Consórcio, em parceria com os municípios, visando a implantação da coleta seletiva, 

incentivo à organização dos catadores em cooperativas e/ou associações, além da 

erradicação dos lixões nas cidades consorciadas. A senadora afirmou que ficou com uma 

excelente impressão da estrutura e da atuação do CONBASF. "Essa problemática sempre 

esteve na pauta do nosso mandato. Deixei claro que o Consórcio pode contar com o 

meu apoio em Brasília. A solução da destinação correta dos resíduos sólidos passa pela 

união de todos os municípios", destacou a senadora (Figura 4). 
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Figura 71 - Senadora Maria do Carmo visita a sede do CONBASF em Propriá. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na manhã do dia 21 de Fevereiro de 2019, na sede da CODEVASF na cidade de 

Propriá, o Superintendente do CONBASF, Mário Albuquerque, juntamente com a equipe 

técnica de engenharia, estiveram reunidos com a Procuradora e equipes da Secretaria 

Municipal do Meio Ambiente e de Obras, representantes das Câmaras de Vereadores 

de Propriá e de Cedro de São João, Secretário do Meio Ambiente de Cedro, a 

representante da Cooperativa de Catadores de Propriá, e representante da CODEVASF, 

que é parceiro em algumas ações que o CONBASF vem desenvolvendo no Baixo São 

Francisco, para discutir um plano de ação, e medidas mitigadoras, de melhorias e 

adequação com o intuito de minimizar a situação do atual lixão daquele município 

(Figura 5). 
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Figura 5 - Reunião na CODEVASF. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 22 de fevereiro de 2019, a equipe técnica de engenharia do CONBASF 

esteve acompanhando a equipe técnica do consórcio TPF/QUANTA, que está 

elaborando os estudos de viabilidade e de projetos básicos e executivos para a 

construção de aterros sanitários viabilizados pela PRODETUR no Estado de Sergipe. As 

equipes visitaram algumas possíveis áreas para implantação dos projetos e remediação 

de alguns lixões, que serão contemplados pelos projetos. Estiveram presentes nas visitas 

os Engenheiros Dr. Francisco Humberto, Dr. José Fernando Thomé Jucá, João Pedro, 

Daniele Teles e Gilvando M. da Costa (Figura 6). 

Figura 6 - Equipe técnica de engenharia do CONBASF e equipe do consórcio TPF/QUANTA. 

Fonte: CONBASF, 2019 
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❖ No dia 07 de março de 2019, o superintendente do CONBASF, Mário Rosa de 

Albuquerque e o Engenheiro Gilvando Matos da Costa, juntamente com o Engenheiro 

Didier da empresa Torre Empreendimentos, realizaram uma visita aos galpões situados 

no município de Neópolis que receberão a reforma e adequações necessárias para 

implantação da Central de triagem e compostagem. A parceria será realizada como 

forma de cumprimento ao acordo firmado entre a empresa Torre e os Consórcios 

públicos do estado, o qual esse recurso será destinado como forma de benefício 

coletivo. Acordo em forma de TAC firmado entre a empresa Torre e o Ministério Público 

do Trabalho (Figura 7). 

Figura 7 - Equipe do CONBASF, Secretário de Obras do município. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 08 de março de 2019, o Superintendente do CONBASF, Mário Rosa 

Albuquerque, juntamente com parte dos componentes de sua equipe técnica de 

Planejamento e de Engenharia, Anne Grazielle Costa Santos e Gilvando Matos da Costa 

estiveram participando de reunião com o Secretário Municipal de Agricultura e Meio 

Ambiente de Canindé de São Francisco, Sr. Rildo Joaquim Carvalho da Silva, juntamente 

com as equipes da Secretaria de Obras e Meio Ambiente, para discutir possíveis soluções 

para atendimento de notificação do Ministério Público, sobre o encerramento do Lixão 
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de Canindé de São Francisco. Dentre os assuntos tratados estão inclusas as medidas de 

controle do lixão, destinação final dos resíduos para aterro sanitário, e a atual situação 

da Cooperativa de Catadores de Materiais Recicláveis (SE-PA-RE). Na ocasião, foram 

dadas algumas sugestões para cumprir o cronograma de ações para atendimento a 

notificação e atuação conjunta para a consolidação de uma política de gestão de 

resíduos de forma integrada, onde as ações de Educação Ambiental possam ser 

realizadas concomitantemente a estruturação da Cooperativa de Catadores de 

Materiais Recicláveis, SE-PA-RE e encerramento do Lixão de Canindé de São Francisco 

(Figura 8). 

Figura 8 - Equipe Técnica do CONBASF em reunião com a Prefeitura municipal de Canindé e MPE. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 15 de março de 2019, ocorreu a reunião de Cooperação Técnica na 

prefeitura Municipal de Canhoba, onde estiveram presentes os técnicos do CONBASF, 

Anne Grazielle Costa e Gilvando Matos da Costa, o prefeito municipal - Manoel Messias 

Hora Guimarães, o secretário municipal do Meio Ambiente - Everson Pereira dos Santos 

e a procuradora municipal - Dra. Patrícia Verônica. O objetivo deste encontro foi discutir 

sobre situação e processos de notificações enfrentados pela Gestão Municipal a respeito 

dos cemitérios do município. Esteve presente na pauta também a problemática dos 

lixões, a necessidade de retirar os catadores de materiais recicláveis e formalizar a 

cooperativa ou associação de catadores de materiais recicláveis. A gestão municipal 
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demonstrou bastante interesse e empenho para realização de atividades de educação 

ambiental e outras ações que envolvem cooperação entre a Prefeitura e o 

CONBASF.  Aproveitando o momento, fora visto dois terrenos indicados pelo prefeito 

para análise de viabilidade para construção do cemitério do município (Figura 9). 

Figura 72 - Técnicos do CONBASF, juntamente com a Gestão Municipal de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na manhã do dia 21 de março de 2019, o superintendente do CONBASF, 

Mario Rosa de Albuquerque, acompanhado do Eng.º Esp. Gilvando Matos da Costa, 

esteve visitando as instalações do antigo matadouro do município de Aquidabã com o 

intuito de elaborar um projeto de reforma, viabilidade e licenciamento do 

empreendimento para sediar os trabalhos da Associação de Catadores de Materiais 

Recicláveis, daquele município. Será realizada consulta aos órgãos competentes, para 

estudar a possibilidade do licenciamento ambiental e operacional (Figura 10). 
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Figura 73 - Visita e inspeção a galpão do antigo matadouro em Aquidabã. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 23 de março de 2019, o Departamento Técnico de engenharia do 

CONBASF, representado pelo Eng.º Esp. Gilvando Matos da Costa participou de uma 

reunião na cidade de Japoatã, juntamente com a Secretária do Meio Ambiente do 

município, a Sra. Isabel Feitosa e o engenheiro civil, o Sr. Gilmar dos Santos, para discutir 

sobre assuntos relacionados a licenciamento  ambiental, certidão de uso e ocupação do 

solo e sobre o plano diretor, a ser implantado na cidade (Figura 11). 

Figura 11- Reunião com o secretário. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 01 de abril de 2019, a equipe de Educação Ambiental do CONBASF, 

representada por Anne Grazielle Costa e o Departamento Técnico de Engenharia 

representado pelo engenheiro Gilvando M. da Costa e o estagiário de Engenharia Civil, 

Luiz Felipe de A. Santos, estiveram reunidos com os Secretários do Meio Ambiente, 

Obras, Assistência Social e Educação do município de Canhoba, para apresentar os 

projetos e ações do CONBASF, e esclarecimentos técnicos voltados a área de gestão de 

resíduos sólidos e licenciamento (Figura 12). 

Figura 12 – Equipe Técnica do CONBASF em reunião com   os Gestores do Município de Canhoba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na segunda-feira, dia 08 de abril de 2019, a equipe de Educação Ambiental do 

CONBASF, representada por Vânia Benicio e o Departamento Técnico de Engenharia 

representado pelo Engenheiro Gilvando M. da Costa, estiveram presentes no município 

de Pacatuba mobilizando e capacitando os agentes de limpeza e obras. Os secretários 

do Meio Ambiente e de Obras se mantiveram presentes na capacitação. Após a 

apresentação e debate referente as problemáticas que os profissionais da limpeza 

possuem no seu dia-a-dia, a equipe do CONBASF foi até o lixão a pedido do secretário 

de obras para que o engenheiro do consórcio pudesse dar uma olhada no local e sugerir 

opiniões técnicas (Figura 13). 
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Figura 13 - Representante do CONBASF e  Secretário de Obras no lixão de Pacatuba. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 16 de abril de 2019, O CONBASF realiza através do Departamento de 

Engenharia, formação sobre Coleta Seletiva em Canindé de São Francisco.  O CONBASF 

em parceria com a Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente, realizou uma 

mobilização dos secretários municipais para implementação da Coleta Seletiva e 

orientações referentes ao gerenciamento dos resíduos de saúde, restos da construção 

civil, sobre o papel e importância da participação de cada segmento na implementação 

do Sistema de Coleta Seletiva. Em outro momento, a equipe se dirigiu para uma reunião 

com representantes dos catadores de materiais recicláveis para orientações e definições 

administrativas da Cooperativa, além de definições importantes para o local de 

segregação da Cooperativa (Figura 14). 
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Figura 14- Equipe Técnica do CONBASF, faz apresentação do Projeto do Papa Tudo Ambiental. 

 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 29 de abril de 2019 na rádio Xingó FM em Canindé de São Francisco, o 

CONBASF foi convidado a falar sobre a importância da Coleta Seletiva. O Engenheiro, 

Gilvando Matos da Costa, do Departamento Técnico do Consórcio Público de 

Saneamento do Baixo São Francisco, acompanhado pelo Secretário de Agricultura e 

Meio Ambiente de Canindé do São Francisco, Rildo Joaquim e do Presidente da 

Cooperativa de Recicláveis - SEPARE, Elvis Américo de Jesus Santos, foram entrevistados 

na rádio Xingó FM. Onde a principal pauta discutida foi a implementação da coleta 

seletiva no município, área de abrangência, ações e projetos que estão sendo 

desenvolvidos em todos os municípios consorciados e a importância da consciência e 

participação da população nesse processo (Figura 15). 
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Figura 15 – Representantes do CONBASF, Secretário do Meio Ambiente e SEPARE, na Xodó/FM. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ O CONBASF apresenta o projeto PAPATUDO Ambiental ao Ministério Público do 

Trabalho - MPT, na manhã do dia 30 de abril de 2019. Representado pelo seu 

Superintendente Mário Albuquerque, o Engenheiro, Gilvando M. da Costa e a Bióloga, 

Vânia Benicio, o Consórcio de Saneamento do Baixo São Francisco esteve participando 

de reunião presidida pelos Procuradores Albérico Luís e Emerson Albuquerque no 

Ministério Público do Trabalho. O objetivo do projeto PAPATUDO Ambiental é, 

apresentar mudanças e alternativas para a realidade da gestão de resíduos sólidos na 

região, propiciando a implantação da coleta seletiva e o consequentemente o 

reaproveitamento da matéria reciclável e orgânica, produzida na região de atuação do 

CONBASF (Figura 16). 
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Figura 16 - CONBASF apresenta projeto do Papa Tudo Ambiental, no Ministério Público do Trabalho. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 02 de maio de 2019, CONBASF discute implantação de Coleta Seletiva em 

Canindé de São Francisco. O Departamento Técnico de Engenharia do Consórcio Público 

do Baixo São Francisco - CONBASF, representado pelo Engenheiro Civil,  Gilvando Costa, 

esteve no município de Canindé de São Francisco, em reunião com o Secretário 

Municipal de Agricultura e Meio Ambiente, Rildo Joaquim, e o Presidente da 

Cooperativa de Reciclagem de Canindé de São Francisco - SEPARE, Elvis Américo de Jesus 

Santos. Para discutir estratégias para implementação da coleta seletiva, em seguida 

houve o acompanhamento dos coletores que realizam conscientização porta a porta, 

orientando a população sobre as formas de separação e quais tipos de resíduos são 

recicláveis ou não recicláveis (Figura 17). 
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Figura 17 - Acompanhamento das tratativas da coleta seletiva no município. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 15 de maio de 2019, no escritório do CONBASF, sediado em Propriá o 

assunto o “Recolhimento Sustentável de Lâmpadas” é discutido pelo Superintendente, 

Mário Rosa de Albuquerque, o Engenheiro Civil Gilvando Costa, o estagiário Felipe 

Andrade e representante da empresa WLR Projetos e Consultoria Energética, Weverton 

Lima Ribeiro. Um dos seguimentos da empresa citada é a logística reversa de lâmpadas. 

Há pretensões de implantação da logística reversa na Região do Baixo São Francisco 

envolvendo as atividades da cooperativas ou associações de catadores de materiais 

recicláveis. De acordo dom Weverton Lima Ribeiro, as lâmpadas recolhidas quando 

tratadas em equipamento adequado possibilitam a recuperação do vidro, do pó 

fosfórico, dos metais e dos plásticos componentes. Além disso, existe também o 

processo de recuperação e/ou reutilização de base para relés, relés, reatores, lâmpadas 

eletrônicas e lâmpadas de LED. Segundo dados trazidos pela empresa, para cada três 

lâmpadas de LED, uma será recuperada e voltará para uso no mercado consumidor. A 

empresa informou que só existem oito máquinas de processamento de lâmpadas no 

Brasil, sendo uma delas pertencentes ao grupo da WLR Projetos e Consultoria 

Energética. A empresa possui certificações internacionais e nacionais neste ramo de 
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atuação e os próximos passos será a apresentação do Plano de Negócios da empresa às 

cooperativas, estruturação da cadeia logística, capacitação dos catadores na coleta e 

manuseio do material como também o fornecimento de Equipamentos de Segurança 

Individual - EPI's específicos para o fim (Figura 18).  

Figura 1874 – Reunião entre o CONBASF e representantes da WLR Projetos e Consultoria Energética. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 20 de maio de 2019, a Equipe Técnica do CONBASF realiza análise técnica 

de terreno para Centro de Triagem da Coleta Seletiva no município de Gararu. 

O Superintendente do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco  - 

CONBASF, Mário Rosa de Albuquerque juntamente com sua equipe técnica estiveram 

na sede da Prefeitura Municipal de Gararu em reunião com os Secretários de Obras, de 

Agricultura e o Coordenador do Meio Ambiente para discutirem o projeto de 

implantação da coleta seletiva porta a porta e visitar às áreas onde deverão ser instalada 

a Central de Triagem e Compostagem do município para análise técnica do local (Figura 

19). 
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Figura 19 – Representantes do CONBASF e da gestão de Gararu discutem implantação da coleta seletiva. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 22 de maio de 2019, Técnicos do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco – CONBASF, foram convidados pela Secretaria de Meio Ambiente 

do Município de Japoatã e pelos Catadores de materiais recicláveis para assessorá-los 

em reunião com representantes do Serviço Brasileiro de Apoio ao Micro e Pequeno 

Empreendedor - Sebrae. O Sebrae apresentou os projetos da instituição destinados aos 

catadores e solicitou informações sobre os projetos do Consórcio para construção e 

implantação da Central de Triagem e Compostagem (Figura 20).   

Figura 20 - Representantes do CONBASF, dos Catadores e do Sebrae. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ Na quinta-feira 23 de maio de 2019, o Engenheiro Civil Gilvando Matos da Costa 

e Felipe Andrade, membros do departamento Técnico de Engenharia do Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, estiveram em Monte Alegre de 

Sergipe realizando uma vistoria no prédio do antigo matadouro do município. O 

Consórcio estuda a possibilidade de implantação da Central de Triagem e Compostagem 

daquele município no local (Figura 21). 

Figura 21 - Equipe Técnica do CONBASF realiza vistoria no prédio antigo matadouro de Monte Alegre. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 30 de maio de 2019, o Engenheiro Civil do CONBASF, Gilvando Costa, 

reuniu -se com as lideranças da Cooperativa SE-PA-RE, Heverton Santos Santana, David 

Rezende de Lima e Elvis Américo Jesus dos Santos, para acompanhamento do sistema 

de implantação da Coleta Seletiva. Os representantes da Cooperativa relataram sobre 

a necessidade de gerar dados gravimétricos, ou seja, amostragem dos materiais 

coletados, pois esses dados poderão auxiliar no planejamento da implantação da coleta 

em todo o município, na sistematização de rotas e análise de dados de produção de 

volume de resíduos coletados por dia. Atualmente, em torno de 20 quadras já são 

assistidas pela coleta realizada pela Cooperativa SE-PA-RE (Figura 21). 
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Figura 21 - Técnico do CONBASF reúne-se com a Cooperativa SE-PA-RE, Canindé de São Francisco. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 31 de maio de 2019, o Departamento Técnico de engenharia e a equipe 

de Educação Ambiental do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco – 

CONBASF realizaram, visita técnica aos lixões dos municípios de Canindé de São 

Francisco, Poço Redondo, Monte Alegre e Nossa Senhora da Glória, as visitas realizadas 

pelo Engenheiro Civil, Gilvando Matos da Costa, a Tecnóloga em Saneamento Ambiental, 

Anne Grazielle e a Bióloga, Vania Benício, foram executadas com o principal objetivo de  

averiguar a localização, quantidade e situação de cada lixão e então propor melhorias e 

adequações nos projetos desenvolvidos pelo Consórcio, em atendimento a Lei nº 12.305 

de 2010, visando o encerramento dos lixões de toda região, a diminuição dos impactos 

ambientais destas áreas, especialmente a poluição do solo, das águas superficiais e 

subterrâneas por meio do chorume (Figura 22). 
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Figura 24 - Equipe Técnica do CONBASF, realiza visitas aos lixões do alto sertão. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ Na manhã do dia 05 de junho de 2019, o Departamento Técnico de Engenharia 

do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, representado 

pelo Engenheiro Civil, Gilvando Matos da Costa e o estagiário Felipe Andrade, se reuniu 

com o Secretário Municipal do Meio Ambiente de Capela, Sr. Lucivaldo Vieira e 

funcionário desta Secretaria, Alisson Oliveira, para tratar do plano estratégico de 

implantação da coleta seletiva no município. Além do projeto estratégico para coleta 

seletiva nos municípios do Baixo São Francisco Sergipano, o CONBASF também  

comprometeu-se em oferecer suporte técnico na estruturação e regularização das 

cooperativas e/ou associações da região, bem como assessoria técnica na elaboração 

dos projetos de adequações necessárias dos galpões que foram cedidos pela CODISE 

para sediar os trabalhos dos catadores de materiais recicláveis associados (Figura 25). 
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Figura 75 - Departamento Técnico reúne-se com equipe do Meio de Meio Ambiente de Capela. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 06 de junho de 2019, o CONBASF, apresenta projeto de instalação de 

central em Monte Alegre. A Secretária de Agricultura e Meio Ambiente, Secretário 

Administrativo do município de Monte Alegre e cooperativa, ainda não formalizada, 

receberam do Superintende do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

- CONBASF, Mario Rosa de Albuquerque, da Tecnóloga em Saneamento Ambiental, 

Jislaine Lima e do Engenheiro Civil, Gilvando Matos Costa, o Projeto de Instalação da 

Central de Triagem e Compostagem (Figura 26).   

Figura 26 - CONBASF apresenta projeto das Centrais de triagem do Alto Sertão. 

 
Fonte: CONBASF, 2019. 
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❖ No dia 02 de julho de 2019, o CONBASF através do Engenheiro Civil, Gilvando 

Matos da Costa, e o estagiário do Curso de Engenharia Civil, Felipe Andrade, esteve 

reunido com a nova gestão do município de São Francisco para discutir a implantação 

do projeto de coleta seletiva intitulado “porta a porta” na ocasião foram abordados os 

principais temas, a importância que proporcionará ao meio ambiente e município de 

São Francisco, através de conscientização, palestras, e projeto civil que será realizado 

no município. Após a explanação do projeto, a equipe realizou uma visita técnica a um 

empreendimento do município, com o intuito de analisar a estrutura física, avaliar as 

possíveis reformas e adequações para implantação do galpão de triagem de resíduos 

recicláveis (Figura 27). 

Figura 27 – Equipe do CONBASF e da Secretaria de Meio do Meio Ambiente de São Francisco. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

❖ No dia 04 de julho de 2019, o superintendente do Consórcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, Mario Rosa de Albuquerque e os 

componentes do Departamento Técnico, o Engenheiro, Gilvando Matos da Costa e 

estudante de engenharia,  Felipe Andrade, juntamente com a equipe da Secretaria do 

Meio Ambiente do município de Japoatã, visitaram algumas áreas  possíveis de 

implantação do prédio da Central de Triagem e Compostagem da  Cooperativa local. Os 

técnicos avaliaram diversos requisitos para implantação do local seguindo as normas 
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técnicas, ambientais e de saúde pública, à exemplo da legislação de uso do solo, 

licenciamento ambiental, características do solo e definição das fundações (Figura 28). 

Figura 28 - Visita de algumas áreas para implantação da Central de Triagem de Japoatã. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 11 de julho de 2019, a equipe do Departamento Técnico de Engenharia 

do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, realizou uma 

visita técnica em às futuras instalações da Central de Triagem e Compostagem que será 

instalada no município de Capela. Na ocasião, foi realizado um levantamento cadastral 

do empreendimento para a execução do projeto de reforma e ampliação que sediará as 

futuras instalações da Central de Triagem. De acordo com o Engenheiro Civil, Gilvando 

Matos, salientou que este é um momento especial para os catadores de materiais 

recicláveis da região "que há muito sonham com o espaço para o desenvolvimento de 

suas atividades" (Figura 29).  
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Figura 29 - Visita técnica no galpão de Instalação da Central de Triagem do município de Capela. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 19 de julho de 2019, O Engenheiro Civil, Gilvando Matos da Costa e os 

estagiários, Felipe Andrade e Frankilin Modesto, do Departamento Técnico do 

CONBASF, estiveram reunidos com o Prefeito, em exercício, do Município de São 

Francisco, o Sr. Marreta Santana, o Secretário Municipal do Meio Ambiente, Almir 

Porfírio, e membro do Conselho de Meio Ambiente, Enzo Matos dos Santos, para discutir 

sobre o projeto de coleta seletiva, medidas para adoção de espaços para triagem dos 

materiais recicláveis e destinação ambientalmente adequada dos resíduos sólidos 

urbanos no município (Figura 30). 
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Figura 30- Reunião com a Gestão do município de São Francisco. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ No dia 21 de agosto de 2019, a equipe técnica do Consórcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco - CONBASF, representada por Anne Grazielle Costa, 

Gilvando Matos da Costa, Jislaine Lima da Silva e Vania Benício, realizou uma reunião 

com os gestores do município de Monte Alegre para tratar da organização dos arranjos 

para construção das Centrais de Segregação de Resíduos Sólidos, dos trâmites para a 

adequação do galpão já existente no município, localizado no antigo matadouro, para 

instalação da cooperativa de materiais recicláveis e informações sobre os recursos 

voltados para os estudos do aterro sanitário na região. Os temas acima, foram 

esclarecidos por Gilvando, que também falou sobre um contrato lavrado entre a 

prefeitura e o CONBASF para aquisição de equipamentos. Anne Grazielle Costa e Vania 

Benício relataram aos gestores a execução das atividades realizadas no setor de 

educação, saúde e obras, apresentaram as dificuldades encontradas para dar 

prosseguimento e responderam aos questionamentos dos funcionários e secretário de 

Meio Ambiente. Ficou acertado na reunião que seria encaminhado documento 

relatando o que já fora feito e o que é preciso ainda realizar constando cronograma com 
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sugestão de datas. A Tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine Lima, abordou a 

situação do processo para formalização da cooperativa ou associação dos catadores de 

Monte Alegre, pois ainda não havia sido definido, apresentando documentos e 

solicitações ao responsável pela pasta do Meio Ambiente, Haroldo José da Silva, para 

que ele pudesse apoiar nas tratativas do processo (Figura 31). 

Figura 31- Reunião com os gestores do município de Monte Alegre. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
  

❖ No dia 27 de agosto de 2019, o Departamento Técnico representado por 

Gilvando Matos e o Departamento de Planejamento e Educação Ambiental, com Anne 

Grazielle Costa e Vânia Benicio, do CONBASF, foram até o município de Brejo Grande 

para uma reunião, onde apresentaram o planejamento, os projetos e as ações que estão 

sendo executadas em toda a região do Baixo São Francisco Sergipano. O encontro 

contemplou os gestores, parte da comunidade e os catadores de materiais recicláveis. 

Em todo o momento foi enfatizado que nesse processo de Gestão não adequada dos 

resíduos sólidos quem mais sofre são os catadores de materiais recicláveis, pois ainda 

se encontram nos lixões. Após a apresentação do Planejamento das ações de Educação 

Ambiental, o Departamento Técnico apresentou os arranjos para instalação das 

possíveis Centrais de Triagem, custos e funcionamento (Figura 32). 
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Figura 3276 - Reunião do CONBASF, Representantes do Município e Comunidade. 

Fonte: CONBASF, 2019. 

 

❖ A equipe do Departamento Técnico do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo 

São Francisco – CONBASF, composta pelos engenheiros Agrônomo Frankilin Modesto; e 

Civil, Gilvando Costa,  juntamente com o superintendente, Mário Rosa de Albuquerque 

e o funcionário da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Capela, Alisson Oliveira, 

visitaram a empresa Lógica Ambiental, em Recife/PE,  empresa que atua na área de 

saneamento ambiental e esgotamento sanitário, beneficiando efluentes sanitários e 

compostagem de resíduos orgânicos. A empresária Andréia Cantarelli recebeu a equipe 

na unidade para visitar às instalações da empresa, explicando todo o processo da 

compostagem, desde a chegada dos efluentes e resíduos orgânicos até o final do 

processo, onde se obtém o composto orgânico. Ainda durante a passagem por Recife, o 

CONBASF visitou a Empresa de Manutenção e Limpeza Urbana - EMURB, vinculada à 

Secretaria de Infraestrutura e Serviços Urbanos da Prefeitura do Recife, responsável pela 

manutenção, conservação, implantação da rede de drenagem e execução da 

pavimentação. A equipe visitou o parque de compostagem para observar o processo 
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realizado com os restos de podas das árvores nas praças e avenidas da cidade, além da 

confecção das leiras - pilhas alongadas de matéria orgânica ou restos biodegradáveis. 

Segundo Mário Albuquerque, a região de atuação do CONBASF encontra-se em processo 

de implantação de Unidades Regionais de Compostagem e a visita nestes locais, 

contribuíram "para o conhecimento sobre o funcionamento das empresas, uma vez que 

os processos serão bastante semelhantes", explicou Mário Rosa de Albuquerque. (Figura 

33). 

Figura 33 - O Departamento Técnico do CONBASF visita a empresas em Recife/PE. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
 

❖ No dia 07 de novembro de 2019, o Departamento Técnico de Engenharia do 

Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano - CONBASF, 

representado por Frankilin Modesto, se reuniu com o prefeito José Magno da Silva e a 

Secretária do Meio Ambiente do município de Japoatã, Maria Izabel, para discutirem o 

tema de arborização das vias públicas e apresentação de projeto de viveiro florestal e 

mudas. Durante a reunião foi abordada a supressão das espécies exóticas das vias 

públicas substituindo - a pôr espécies nativas. Outro tema abordado foi a possível 
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implantação de um viveiro florestal na cidade de Japoatã, visando o bem-estar climático, 

lazer e paisagismo das vias públicas. Além disso, foi sugerido pelo Técnico do CONBASF, 

a criação de um banco de proteínas para os agricultores rurais através de espécies 

leguminosas. "Tudo isso levando em consideração fatores ambientais, sociais e 

educacionais", concluiu Frankilin (Figura 34). 

Figura 24 - Reunião discutindo a supressão e arborização das vias públicas da cidade de Japoatá. 

Fonte: CONBASF, 2019. 
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